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Descontento entre trabajadores del INEA 
• Exigen la des ti lución de su dirigencia sindical y que el delegado 
Cuauhtémoc Carreiio no in ten-enga e11 asuntos internos • "No se ha atentado 
contra ningún derecho". sostiene el funcionario • "El JNEA es un eléfante 
blanco", acusa Juan López.. ex jefe de Planeación 

No debe fundarse en . 
mano de obra barata 

nuestro desarrollo 
Por Mary González Hernández. 

¡Ave María Purísima ... ! ¿Dónde vas peregrino que no recoges mi aliento. En qué camino te has 
extraviado para creer q_ue el tiempo no podrá alcanzarte. Acaso no fuf yo como tú, acaso no dejé 
atrás a quien me extendfa el abismo de sus ojos ... ? (Foto de Israel Ontiveros). 

El descontento general izado en la base 
del Sindicato Unico de Trabajadores 
del Instituto Nacional p~w1 la Edu
cación de los Adultos (INE.r\J debido 
a la "negLigencia. incapacidad, falta 
de solidaridad y mnlvt.>rsacion de fon
dos" de su dirigente local Angel 
López, así como por la "intervención 
en asuntos intrernos clcl gremio" por 
parte del delegndo ~statal Cuauh
témoc Carreño Alvarado , quedó de 
manifiesto en la asamblea general de 
trabajadores realizada el miércoles 6. 

En tanto que Angel López recon
oce la injerencia de Carre1io Al varado 
en la vida sindical ··po rque quiere la 
estabilidad para todos los tra
bajadores'\ el fun.:io nario asegura 
que "siendo ardua y 1111ble la tarea del 
INEA, ésta se CO illp lic:l cuando el 
personal que trnbnj:l no está con-

La falta de vinculación de las 
unjversidades con el sector pro
ductivo es una problemática 
internacional y a pesar de que la 
Organización de las Nacioltes 
Unidas ha diseüado programas 
para tratar de acercar a ambos 
campos, en México no se han 
logradó resultados satisfact9rios 
porque no se cuenta con recursos 
para hacer in vestigac.iones. de 
desarrollo tecnológico. 

Las cajas populares deben dejar el régimen 
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cooperativo y constituirse en "banca popular" 
La Libertad maneja activos Por improductivas serán 

por 95 mil millones de pesos liquidadas 24 cooperativas •Pág. e) 

Por Teresa Fabiola López Núñez 
~~~~--~--====------~--~------------------------~, 

A 6 años de la muerte de don Manuel 
Debido al alto volúmen de las opera
ciones financieras que realizan las 
Cajas Populares ya es imposible que 
sigan rigiéndose como cooperativas 
para que pasen a convertirse en 
"Bancas Populares" autónomas, 
afirmó el seiior Agapito Arellano 
Ponce, director general de la Caja 
Popular L'íb"ert-ad de esta ciudad, que 
con un monto de 95 mil millones de 
pesos en activos totales se ha conver
tido en la más grande de América 
Latina. 

"Esas cooperativas ya· ·no se ma
nejan por voluntad de la gente sino 
por criterios financieros, técnicos y 
administrativos, de ahí que es nece:. 
sario que ya trabajen de otra roanera, 
dado que su volúmen no permite que 
sigan rigiéndose como cooperativas", 
explicó para luego señalar que para 
hacer frente a la "anarquía" que 
impera en las cajas "debemos unifi
carnos para ser más fuertes de Jo que 
ya somos". 

De las 52 cooperativas de 
producción agrícola que hace 
1 o aüos fueron instaladas en 
Querétaro bajo el auspicio del 
programa Coplamar, próxi
mamente 28 adquirirán su 
autonomía y las 24 restantes -
que no han mostrado rentabili
dad sobre todo a causa de su 
ubicación geográfica, la escasa 
infraestructura y la carencía de 
recursos humanos- serán 
liquidadas y en todo caso serán 
los ejidos a las que perteilecen 
los que determinarán si las 
revitalizan o no, dió a conocer 
la directora de Promoción de 
Cooperativas del gobierno es
tatal, Ana María Arias Servín. 

Indicó que la gran mayoría 
de tales cooperativas -que 
durante los últimos 3 at1os 
estuvieron bajo control de esa 
dependencia- no aportan 
grandes volumenes de 
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S11 aodli5'J.~X O)J.irlida · 

I•:L MUNDIAL... 

Abd fJJ/ja Pcn;sr¡uía, .l'o'ua¡-r/o Hé'lldoza 
Z'c7íago;ra, .éJixiJbet!J CoJJ!ír:ías Co/Jo, Jo.sw 
Ni/ir Zava/a, /la/tazar Cómr:x, A'dtJaíóo 
Colín, J?aú/Aivan:.'Z Jkn;;í;;dcx .f' Seí!fio 
ClaJJJ!Io ioxar;o 

TAN ClmCJ\ DEL PAPA Y 
TAN f.J•:JOS DE MEXlCO 
Opinan los querelanos 

COPA/?J/1,A.- Aúo es tiempo o'e o;rlcJJél/. d 
o'esanv/lo iJJóu.siria/ o'e flué'/tf!a!'o 

.Re(:uperará su 
presen-cia el 

"nuevo SUPAUAQ" 
•Debe enfrentar los dos 
pecados originales con 
que nació • Democraóa 
interna e independencia 
deben conjugarse. 
sostiene Juan Carlos 
Aguillón Ramírez •Los 
espacios de partici
pación sindical en Que
rétaro, muy reducidos 

Por Efraírr Mendoza 

Con dos pecádos origi
nales nació, en 1964. el 
Sindicato Unico de Per
sonal Académico de la 
Universidad Autónoma 
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A batido a tiros, la tarde del 30 de 
mayo de 1984, en una céntrica calle 
de la capital de la República, se de
sploJnaba al piso don Ma.nuel 
Buendía Tel1t~2girón, periodista de 
origen michoacano, autor de fa co .. 
Iumna "Red Prjvada" y cuyo caso ha 
estado en el centro de los debates en 
torno a la 1ibertad de expresión en 
nuestro país. Catalogada por organ
ismos 'internacionales como una de 
las profesiones más riesgósas, la del 
periodista cobra hoy delicada im,. 
portancia ante la exigencia de un 
periodismo comprometido con la 
verdad. • Pdg. 10 

La otra cara 
de la ciudad 

Agua, gran 
dolor de 
cabeza en 
Santa 
Catarina 
Hcpvrtajé en la 
p:'1gina 5. (Foto de 
IM:~t•l Onl.iveros). 

• 
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Comunidad 
Porque no soy alcohólico. 
Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

Mi intención era escribir sobre el alcoholismo. 
Pero al ponerme a escribir descubrí que no tenía 
nada que decir por ahora sobre el tema. Opté mejor 
por decirles en fragmentos PORQUE NO SOY 
ALCOHOLICO, cuando estamos en una cultura 
que se mueve en torno al alcohol. 
l 
1955. Nací en las Mesas, un pequeiío pueblo del 
estado de Guerrero. Imperaba una cultura religi
osa, muy particularmente en mi familia. Recuerdo 
que la tónica predominante de la moral era EL 
TEMOR A DIOS. 
2 
Las labores cotidianas me parecen ahora pintores
cas: levantarme temprano, asistir a misa, ordeiíar 
las vacas y llevarlas a pastar; ir a la escuela, hacer 
las tareas, cultivar Jos campos con maíz, frijol, 
jitomate, camote.. . Mantener al dia el amplio 
huerto de la casa; cenar, jugar, rezar las oraciones 
de la noche y ... dormir. 
3 
1961. Llegaba a nuestra casa el per!odico MUNDO 
MEJOR. Traía fotografías de los "perros del 
comunismo": Marx, Lenin, Mao, Kruschev, Cas
tro. Entre la gente circulaban rumores de que los 
comunistas vendrían a matar a niños a México. Nos 
decían también que en Cuba más tardaba alguien 
en persignarse que en ser muerto a tiros. 
4 
Tenía miedo al infierno . No me gustaba confe
sarme. Me angustaba la muerte. Aprendí rnuy 
pronto a leer y escribir, como también las fablas 
de multiplicar. 
5 
1966. Empecé a padecer de Reumatismo. Por lo 
que sé, fué el resultado de los miedos .acumulados 
y la agresió11 que albergaba detrás d~ ellos 
contenida, acumulada y, por lo mismo, auto
destructiva, había otros motivos, pero quizá sean 
menores. 
6 
1968. Conocí la ciudad. Y con ella la miseria. Y 
también, el submundo: fuí bolero, vendedor am
bulante de periódico y de paletas. Un múndo don
de la competencia, la rivalidad y el abuso sin in
gredientes cotidianos. El Reumatismo progresaba. 
7 
Viví ·c'ercano a la iglesia católica. Colaboré en los 
servicios que daba. Incursioné en un ambiente 
religioso menos rígido y más llevadero, Los 
amigos, el estudio, el agrado de la oresencia 
femenina, eran elementos típicos del momento . 
Continuaba enfermo. 
8 
1978. ¡La gran ciudad!, México, algunos meses. 
Querétaro, lugar de paz. Búsqueda de la salud en 
dtferentes medios y lugares: Homeopatía, natur
ismo; la huasteca, Jalisco, Morelos, Tamaulipas, 
Puebla, Michoacan, Guanajuato, Psicología y 
Psicoanálisis. Meditación. y Oración . Distrito 
Federal y Querétaro . 
9 
1990. En todo este camino el alcohol nunca tocó 
mi deseo. En su lugar albergué el reumatismo, el 
cual a estas alturas ya estoy superando. Tengo la 
certeza de que curaré por completo y que ya jamás 
enfermaré. Estoy aprendiendo a dar y a darme. Y 
la enfermedad se disuelve porque poco a poco dejo 
de acumular, y me hago receptivo en mi relación 
con la gente, Ja naturaleza y con Dios. 

EDITORIAL 
¿Participar? ¿Para qué? 
Desde los más antagónicos frentes, ante 1::1 y :1 11 0 

tan lejana vivencia electoral de 1991 -Qll l! e n 
Querétaro implicará la renovación de todos los 
puestos de elección pública, a excepción de un 
asiento en el Senado- se han comenzado a escuc h:1r 

El fruto de los árboles de la ciudad 

1~1 correo semanal 
Santa Barbara 
Sr. Director: 
Le agradecemos la publicación de esta carta, enviada a llL~ 

autoridades de la Comisión Estatal de Agua, con respecto a 
nuestro problema del agua en Santa Barbara. 
Santa Barbara , V . Corregidora, Qro. , 25 de 111a yn 
de 1990 
A LA COMISTON ESTATAL DE AGUA 
C. ING. EMILIANO RODRIGUEZ B. 
C. J. GUADALUPE GALLARDO 
C. LIC. FERNANDO BECERRA 

Con la presente acudimos a ustedes con el fjn 
de dejar en manifiesto La problemática del agtJ:l e n 
Santa Barbara . 

El problema no es desconocido por ustedes, y de 
varias maneras se han enterado, consideramos qu\0' 
la distribución del agua no es justamente n•par
tida, de este ai1o ya son dos meses , sin el preci:-tdo 
líquido, en casi media colonia y en otras p:lrtl'S 
tiene su escasez mucho más tiempo, adem:is ele 
seguir pagando los recibos. 

voces que claman por que la participación de los 
c iudadanos sea real y !a única determinante en 1'a 
cksignación de los responsables de las tareas de 
gobierno. Es decir, se clama por que las palabras 
,. los hechos por fin coincidan. Cosas muy distintas 
.._o mo proyectos plantean, evidentemente, el PRD, 
el Comité de Defensa Popular, o Acción Nacional 
y DHIAC. 

Al lado de quienes luchan por el poder o que 
presionan por medidas en la conducción política o 
económica, subsiste un altísimo porcentaje de 
c iudadanos mexicanos que nos ólo se mantienen al 
m:.i rge n ele las propuestas o el manejo de las 1 uchas 
y las presiones , sino que ni siquiera se sienten 
:m :üdos por un plebiscito o por una mínima 
-:o nsulta . Mil razones puede haber ~ara ello. Una 
dt' tantas es que desde la gestí,Ón pública se ha 
cll'sa le ntado la participación. 

Algunos partidos y organizaciones identifica n a 
aL-ls rencionistas, evasores y desertores como "en
e migos sociales", lo cual no deja de ser una absurda 
ligereza. Hay que entrar en la lógica de éstos para 
poder entender que, lejos¡Je la lógica del poder -
dentro de la cual se mueven muchas organizaciones 
a un de oposición- se fraguan instituciones y modos 
de ser que -al asumirlos grandes bloques sociales-

ya no son tan marginales ni merecen la 
reprobación o la fácil condena. 

La prueba de la participación -está a la vista. 

Por- muchos motivos el problema del agua es 
muc ho más grave que antes, por mencionar 
al gunos: antes teníamos fosas para las necesidades 
fi s iológicas hoy ya hay drenaje, pero sin agun las 
consecuencias son tristes, es de imaginarse, y sal"ir 
a montear ya no es fácil adem ás de la 
co ntaminación. 

Los depósitos de agua se nos están agrietando y 
la carestía hace más dificil su arreglo. 

Antes podíamos acudir al río hoy lleva poca 
:-~ g ua y muy contaminada y que sin embargo 
algunas familias la usan pero han enfermado. 

Hoy día Ja colonja está más poblada y la salud 
tiene más riesgos. 

Pedimos se haga un estudio serio del lugar y se 
llegue a una solución, así también esperamos se 
valore lo justo de lo injusto en lo que respecta al 
cobro y la distribución del agua, sin duda habrá 
solución y entre más pronto mejor, pues el cargo 
esta en sus manos. 

Muy atentamente, ·habitantes de Santa Bar
bara, sobre todo amas de casa que sufrimos en 
c:1rne propia el problema: Sabemos de la disposición de ustedes a resolver 

el problema que po~ desgracia, tal vez, no se ha ' 
podido· del todo, por diferentes causas. Pues ya · ¡..~,f)6o"~~:o V.l$f" ~ 
existen constancias en las cuales ·se ha dado el iif Y•8~J~.t .... r._ ¡!"'"'"J ._..,_ ~ 
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La niñez ¿futuro de n_uestra patria_?-
Por Baltazar Góm-ez Pérez 

En alguna parte se ha escuchado esta frase: "los 
niños son el futuro de nuestra cultura" y se siente 
la seguridad de mirar hacia adelante con _la 
confianza de que las generaciones que vienen atrás 
continuarán lo que otras han sembrado, eso que es 
nuestra formación como nación característica, con 
la h istor.ia que nos va definiendo. 

Pero la realidad se presenta de una formn mas 
cruel, es una realidad que destruye, enajen:1 , 
desculturiza a lo más débil y más valioso de mtestra 
sociedad; la niñez, nuestro futuro, y esto no es 
porque la realidad sea algo abstracto y subjetivo, 
no, esta realidad tiene intereses ideológicos, 
políticos .y fundamentalmente económicos, hay un 
interes objetivo y claro de nuestro futuro una masa 
desculturizada de sus propios valores, consumist:-., 
falta de crítica y sin posibilidades de discernir ame 
las perspectivas nacionales. 

historia de nuestro país; en la identificación de 
conductas los encuestados conocían mejor las 
fraces de los protagonistas de la T.V. en un 85% 
y de la realidad nacional sólo un 67%, por otro 
lado, la mayoría de los infantes sabía mejor los 
horarios de programas de la T.V., en un 56% y sólo 
un 21% conocía las fechas más importantes de la 
historia de nuestro país. Sobre fraces célebres y 
eslogans televisivos un· 77% conocían Jos lemas 
publicitarios y sólo un 49% reconoció frases de 
personajes de nuestra historia y por último un 501>/o 
identificó los logot.ipos publicitarios y sólo un 35% 
algunos símbolos nacionales. 

Estos datos deben motivar nuestra 
preocupación por la forma tan clara de cómo se 
está desculturizando a nuestra juventud, donde se ,' 
les presenta un futuro que cambia sus signos, sus 
costumbres y sus formas de comportamiento. ¿Qué. 
se puede esperar de una niñez que idealiza a héroes 

Por ejemplo, la investigación que ·efectuó en 
junio de 1981 el Departamenro de Planeación dt!l 
Instituto Nacional de Protección al Consut,lidor 
(INCO), con niños de diversa escolaridad en el 
Distrito federal y que arrojó los siguientes daros 
que nos ponen a pensar; en la identificación de 
protagonistas, los niños identificaron en un 86% :1 
personas de televisión y un 44% a personajes efe la 

y símbolos extranjeros o comerciales? Debe 
ponernos a reflexionar la forma tan cruel y tan 
ingeniosa de hacer de nosotros un futuro sin ~ices, -
una juventud que seafrenta de sus orígenes y su 
cultura. 

Por lo tanto, este hecho nos debe obligar a buscar 
una alternativa adecuada para frenar esta tenden
cia. una alternarjva clara de un pueblo que debe 
defender su futuro histórico y cultural. 

EJ1 nuestro país, frecuentemente se 
pregona de la existencia de la De
mocracia en México; sin embargo, los 
comprometidos o acostumbrados a no 
pensar por s.i mismos, al igual que las 
marionetas sólo esperan la fecha y la 

El candidato a nuevo gobernador en Querétaro 
Opinión'Tecogida de la Voz del Pueblo 

Por Gilberto Hernández Chávez 

orden de quien los mueve, para ex- cualquier otro partido, para lograr un 
ternar una opinión y un deseo, que a buen candidato al gobierno de Que
decir verdad no es la suya. El pre- réLaw. Como muestra de lo antes di
ámbulo que antecede, es necesario cho, están los ciudadanos José Arana 
para dar paso a la libre opinión del Morán y Ricardo Rangel Andrade. 
pueblo.'et qtJe no tiene más compro- ambos con antecedentes de-Capacidad 
miso que el bienestar de la colecti- politica y administrativa; y sobre to
vidad y el engrandecimiento de la do de una honradez a toda prueba, 
Patria. Y a su vez, ejercer un derecho uniéndo a ello su energía y don de 
democrático de externat su opinión, gentes, que mostraron comprensión y 
en el momento oportunó que lo desee. amabilidad para todos. Esto por lo 
Es así como hemos recogido de la V o= que respecta a politicos de adminis
del Pueblo. su expontánea expresión traciones pasadas, que valía la pena 
de su deseo, de que en las próximas aprovechar su valiosa experiencia . 
eleceiones para nuevo gobemador de Pero entre los nuevos políticos está 
Queí·étaro. sS se respete por primera un Oni= Arana. qua en la Capital de 
ocasión la voluntad del puehlo: que es República ha demostrado su capa
la única forma de demostrar el cam- cidad política y administrativa. Por 
bio al ejercicio de ·la verdad demo- otra parte, no es necesar1o ni menos 
crática. imprescindible, de que el Nuevo Go-

No es necesario que el candidato a bernador de Querétaro sea un poli
nuevo gobernador de Querétaro. salga tico de carrera; sino que puede serlo 
de los miembro~ activos, de los dif- cualquier ciudadano con capacidad y 
erentes Partidos existentes; es más, experiencia administrativa, y éste ti
que la selección del candidato ya no po de candidato idóneo lo podemos 
sea escogido del tipo de políticos que encontrar en cualquiera de los dír
pasan de un puesto a otro; porque ésto igentes empresariales de Querétaro, o 
nunca ha sido garantía de experiencia entre cualquier persona que tenga ca
política y menos de capacidad admi- pacidad y experiencia ·administrati-_ 
nistrativa. Que ya no se siga la abe- vrt, porque gobemar es adnúnisLrar. 
rrante tradición de que los diputados Un buen asesor político complemen
pasan a senadores, y de aquí a la gu- taria al futuro político aspirante al 
bernatura de un estado. Los resulta- .gobier·no de Querétaro, n9 de car
dos al respecto han sido pésimos, los - rera, y con ello un gobernador capaz 
he~hos así lo demuestran; y si se habla - de dirigir los destinos de Querétaro. 
de modernidad, las cosas deben ha- Los posibles aspirantes de acuerdo 
cerse en la forma que legalmente con la tradición política de pasar de 
corresponde. un puesto a otro, ya es anncrónico y 

Es sugerencia de la V o= del Puehlo. · nada democrcílico: ninguno dá la me
de que fuera de los politicós en ac- dida para un buen gobernador de 
tivo. hay personas de valer para un Querétaro; y no lo decimos por el 
digno candidato del "PRI". 0 de tnmni'ío físico .... . , sino por el tamaíio 

·' ,. , - ~ .. 

de su capacidad poliric:-. y adminis
trativa, que hn sido completamente 
pésima, o en el mejor de los casos 
altamente deficiente. A si lo han de
mostrado en sus puesms anteriores, e 
incluyendo el actu:ll en que su ac
tuación ha sido sólo para aprobar, 
cuanto de arriha .\·e les ordena. No 
han hecho nadn por el bienestar del 
puehlo, ni siquiera protestar por lo 
que más afecta a las mayorías a los 
de menos recursos económicos; el al
za continuo de precios de los artículos 
de primera necesid:-td y el anticonsti
tucional impuesto a los s:-.1:-.rios y a los 
sueldos, que ni a trabajadores manu
ales e intelectuales, ya no les alcanza 
para subsislir digna v decorosamente. 
Los sueldos cualqL;iera que sea su 
monto debería est:-.r exento de im
puestos, puesto que el ganar para 
subsistir no es lucro . Bajo tales cir
cunstancias cualquiera de los políti
cos queretanos en el Poder Legisla
tivo del Congreso de la Unión llámese 
Enrique Burgos, Luque Feregrino o 
Silvia Hernández nad:-. significan pa
ra el pueblo; _y es d~tseo de las ma
yorías, de que ojal:i la Alta Dirigen
cía del "PRI" y el row de 'calidad no 
los tome en cuenra. Con ello se de
mostraría de que en verdad . ahora si 
vá ... en serio el ejercicio de la ver
dadera demotracia; demostrando 
además que 'bajo una nueva modali
dad política, los padrinazgos y com
padrazgos se ac:-.baron; que lo que 
hoy cuenta en poli rica son los buenos 
antecedentes. la .:-~1pacid:1d :-.dminis
trativa y la real interpretación de lo 
que debe en tenderse por poi itica. 

Esto es a grandt..'S r:1 gos el retrato 

hablado y la opinión del pueblo, que 
sobre el nuevo gobernador de Que
rétaro se desea; toca a las Altas 
Autoridades de la Nación y al .. Parti
do Rel'olucionario lnslilucional". re
coger la voz y la voluntad del pueblo. 
Si de verdad se quiere real unidad 
entre gobierno y pueblo, la única 
forma de lograrlo es tomar en cuenta 
las sugerencias, los señalamientos y la 
voluntad del pueblo. El candidato del 
"PRI" al gobierno de Querétaro, 

. debe sa1ir de la opinión y sugerencia 
de las bases def citado partido; y en 
forma especial de la voluntad de las 
mayorias, no imporfando la ideología 
política que profesen. 

Es también opinión recogida de la 
Vo= del Pueblo. de que el nuevo 
gobernador de Querétaro, aún 
cuando sea creyente (católico, 
apostólico, romano), debe serlo en su 
hogar, en su familia y en los hechos. 
Pero jamás debe favorecer deter
minadas creencias religiosas, porque 
nuestro sistema de gobierno es sin 
religión, parque es democrático lib
eral. para poder hacer respetar las 
creencias religiosas de todos, de 
acuerdo con los dictados de~ - la 
Constitueión General de la República. 
en vigor; y no obstante de que sea 
violada o reformada sin la voluntad 
de las mayorías~ no pierde fuerza ni 
vigor; y- tan luego el pueblo recobre 
su libertad soberana, se restablecerá 
su observancia y con ello su pleno 
cump~imiento. De esto deben estarlo 
muy consientes, quienes aspiren a 
puestos de elección popular, y en 
nuestro caso el aspirante a futuro 
gobernado¡; de Querétaro. que com~ 
se lleva dicho, deberá ser el que las 
mayorías apoyen; demostrándose con 
ello, la modernidad o cambio al 
ejercicio de la verdadera democracia. 
Vox ,Populi, Vox Dei: La Voz del 
Pueblo es la Voz de "Dios". 
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"AibÓrotó" a la gente la Miscelánea fiscal 

Colocárá Banpeco en 1990 
recursos por ~5 mil . millones 

de pesos: Nava Mondragón 
El gerente general eel Banco Nacional del Pequeño 
Comercio en la entidad, manifestó que debido a la 
escaza actividad económica en este sector, durante 
el presenté año se incrementó la cartera vencida y 
precisó que en diciembre pasado, el índice de esta 
recesión económica alcanzó los J 00 millones de 
pesos, suma que a pesar de no ser "muy signifi
cativa, se supone que debería ser menor si el 
movimiento comercial fuera positivo". 

Se esta pasando por un momento muy difícil, 
Qosotros detectamos a través de nuestro sector que 
las personas no tienen para pagar los créditos que 
se les otorga, y como banca de desarrollo que 
somos, trabajamos de restructurar pasivos (reno
var plazos), ·suponemos que · es una etapa de 
altibajos del comercio y nada ' más, pero deben 
mejorar los niveles esperados de movimientos de 
los recursos. 

El problema de no liquidez por parte de los 
vendedores es que se ha retraído la actividad 
económica, reiteró el titular de Banpeco, nosotros 
atendemos a un sector frágil y suceptible a 
cualquier cambio, de tal manera que esperamos la 
mejoría porque los bancos buscamos op6mizar la 
colocacjón del crédito y aunque se trata de apoyar 
a Jos clientes que pasan situaciones difíciles, hay 
ocasiones en que de plano no podemos. 

Manifestó que a pesar del retardo económico 
que existe, durante el presente ailos, se han 
erogado 2 mil millones de pesos en créditos a corto 
y mediaryo plazo, Jo cual comparado con el cierre 
del mes de diciembre pasado, corresponde a un 
incremento del 30 por ciento y añadió que para 
finales de 1990, se tiene como meta la colocación 
de cinco mil millones de pesos; tanto de recursos 
de Banpeco como del Fondo de Desarrollo Com
ercial (el cual tiene como principales rubros, la 
construcción de edificios comerciales, otorga 
créditos a tasas blandas). _ 

En el mismo orden de ideas, Nava Mondragón 
se refirió a que las nuevas· reformas fiscales "han 
alborotado a las personas" esto aunado al comercio 
raquítico alteró las tasas de interés, ya que para el 
28 de mayo por un crédito de 30 días, se cobró un 
rédito del 53 por ciento y a dos meses fue del 52 
por ciento; mostrando ambos, intereses en menos 
de tres semanas, una baja de dos puntos (para los 
Locatarios adheridos al convenio suscrito entre el 
Ayuntamiento y el Banco, es del 46 por ciento). 

A este sector le afectan todos los cambios -
expuso al referirse a las reformas fiscales- al pasar 
a ser muchos de ellos causantes mayores, algunos 
pensaron en vender sus locales, pero afortunada-

En algún lugar de Queretaro. 

De cara al 91 
• DHIAC, de nuevo en Quer.étaro: trabajaremos para que los ciudadanos hagan valer 
su voto, anuncia su presidente estatal Gonzalo Guerrero Renaud •El dirigente estatal 
del PAN, Arturo Nava Bolaños, enjuicia a la administración estatal y rechaza que aquí -
haya simpatizantes del "Foro Doctrinario' • Fraude doméstico en el PRI 

Con un encuentro con la prensa local sobre · los 
procesos electorales, la semana pasada reinició 
actividades en Querétaro la asociación Desar
rollo Humano Integral y Acción Ciudadnnn 
(DHIAC), ahora con el arquitecto Gonzalo 
Guerrero Renaud como presidente de la 
delegación estatal, luego de que por buen 
tiempo nada se supiera de ella, pese a que su 
representante en la entidad era el diputado locnl 
panista Manuel Urbiola, de quien por cierto se 
conocen antecedentes en el sinarqu ismo. Sus 
actividades legislativas Jo habiari alejado del 
trabajo de DHIAC, pero ahora ésta agrupación 
parece tomar nuevos aires. 

Hace unos 4 meses que comenzó a reorgani
zarse esta asociación política nacional, a l::t que 
en los círculos políticos se identifica como de 
ultraderecha, muy asociada al panismo. Hoy, en 
la antesala prelectoral ha comenzado a reunir 
simpatizantes y a difundir su doctrina, sinteti
zada en el lema del "Poder ciudadano". Según 
explicó Guerrero Renaud a este semanario_ su 
propósito se dirige a "la coordinación de esfuer
zos de los lideres sociales, a fin de que los ciu
dadanos conozcan sus derechos, ya que en 1:1 
medida de que los conozcan y exijan su cum

·plimiento, automáticamente el país cambiará". 
"Los ciudadanos hemos aflojado las riendn.s 

en cuanto al ejercicio de los derechos. A 
DHlAC -según su presidente estatal- no le 
interesa la lucha por el poder, sino que sus 
acciones se dirigen a procurar que nos gobi
ernen bien". Reconoció que, efectivamente, en 
algunos puntos doctrinarios como la defensa de 
la propiedad privada, hay plena coincidencia 
con el PAN, "pero lo mismo en otras cuestiones 
podemos coincidir con el PRO o con el PR 1". 
Con respecto al calificativo de "ultradere
cllista", advirtió que "nosotros no comparrii110S 
esa definición de geometria política pues sólo 
luchamos por principios universales válidos en 
todos los lugares del mundo y en todas las épocas 
de la historia". 

Ante el proceso electoral que se avecina en 
Querétaro, Guerrero Renaud anunció que se 
realizarán actividades de concientización para 
que Jos ciudadanos hagan valer su voto. Dijo 
que los ciudadanos mexicanos no están ejer
ciendo su poder y lo han cedtdo al gobierno: 
"hemos renunciado... pero ca m bién muchas 
veces la ley se ha encargado de burocrati zar el 
derecho del pueblo". 

DHIAC, según la proclama dada a conocer 
tras su reciente V Congreso Nacional, promueve 
en materia electoral la alternancia rea l en el 
poder; en lo educativo, una inmediata refo rma· 
en la economía un sistema de mercado con 
"libertad para producir y repartir riquez:1 y no 
miseria"; en cuanto a Derechos Hum:1nos, 
"reconocimiento jurídico a la fglesia p:na que 
pueda ejercer su función espiritual ca
balmente", así como el combate a la wnura; en 
materia laboral propone que se renu~ve la Ley 
Federal eel Trabajo y se permita la libre 
asociación sindical de los trabajadot"t· s; C'n 
cuestiones agrarias, que la tierra sea clacl:1 e n 
propiedad; en materia política, que se ·'abra de 
par en par la puerta de la democracia con la lt'~ 
de participación ciudadana, para que verd:-td
eramente el pueblo mande". 

En otro orden de ideas, Guerrero Rennud dio 

a conocer un documento dirigido a la Comisión 
lnteramericana de Derechos Humanos de la 
OEA en torno a las denuncias de fraude 
e lectoral en las elecciones de Chihuahua y 
Durango en 1986. 

PAN: CONTRA EL "FORO DOCTRINARIO" 

Er1 mnto, en un desayuno ofrecido a la prensa 
local con motivo de la celebración (!!el Dia de la 
Libertad de Expresión, e vier'nes pasado, el 
dirigente estatal del Partido Acción Nacional 
(PA ), Arturo Nava Bolailos, aseguró que en 
Querétaro no existen miembros ni simpatizan
tes del llamado Foro Doctrinario, una corriente 
interna formada a raíz del proceso interno que 
religió en la presidencia ~e ANal norteílo Luis 
Héctor Alvarez, y que forman prominentes 
panistas como el controvertido Angel Conch
ello, el ·exdirigente nacional, excandidato pre
sidencial y dirigente panista en Nuevo León 
Pablo Emilio Madero, el exprecandidato pre
sidencial Jorge Eugenio Ortíz Gallegos, el 
experimentado Jesús Gúnzález Schmal y Guill
ermo Jiménez Remus, lider. panista en Jalisco y 
candidato por la presidencia nacional en la 
reciente contienda interna. 

Simplemente, Nava Bolaños sostuvo que tal 
Foro Doctrinario "es algo fuera de lugar". 

En otro orden de ideas, el dirigente panista 
hizo un severo enjuiciamiento de la actual 
administración estatal, a la que llamó "desafor
tunada" , para compararla luego con el régimen 
de Rafael Camacho Guzmán, a quien - dijo
"en la sierra se le recuerda con mucho cariiio". 
Criticó la alta invers:ón en materia cultural por 
"ser dirigida a actividades de lujo, mientras en 
la sierra por falta de maestros y otras deficien
cias salen de la primaria sin saber leer". 

PRI: FRAUDE EN LA COCINA 

Mientras tanto, en esta semana concluirá el 
proceso de selección de las dirigencias munici
pales priistas en 16 de los 18 municipios de 
Querétaro. En el proceso oo han faltado los 
brotes de inconformidad por "fraudes" cometi
dos a los propios priístas. Mientras en los 
municipios de Amealco, Ezequiel Montes, 
Colón y El Marqués, resultaron electos -
conforme a Jos datos oficiales- las planillas 
encabezadas por Héctor Rodríguez, Servando 
Velázquez, Alfonso Bárcenas y J. Guadalupe 
López, en el último de estos municipios los 
integrantes de la fórmula perdedora y algunos 
s impatizantes denunciaron diversas anomalías. 

Manuel Z. Morales, Guadalupe Ferrusca, 
Snntiago Marúnez y Guillermo Padilla asegu
raron que el inflamiento de votos en favor de 
los ·:ganadores" constituye un ''"retroceso en la 

1 

tlemocratización" anunciada por la dirigencia 
del PRI, aduciendo que la situación se revertirá 
en su contra "disminuyendo la membresía". 
Con la denuncia presentada por escrito ante el 
licler estatal Marco Antonio León y el delegado 
Heberto Barrera, queremos "poner en ante
cedentes a !os demás municipios y no les vaya 
n ocurrir lo mismo cuando se les presente su 
elección, sino que estén preparados para que 
hagnn respetar todos los puntos que contiene 1a 
convocatoria". 
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La otra cara de la ciudad 

La falta de agua, el gran dolor de cabeza en Santa Catarina 
• Serafina Rodríguez: tenemos que ir a bañarnos hasta los bciños Alameda 
Los piperos sólo nos tren agULI sucia y cara •Tncumplidas las promesas de 
"los señores de traje y campaña" •Si hay algo que nos sobra son los 
problemas; dice el anciano José Hernandez Juárez 

Por Mary González Hernández Fotos de Israel On1iveros 

Constituida hoy en una colonia 
popurar y después de haber formado 
parte de prósperos terrenos culti
vables, el barrjo de Santa Catarina se 
encuentra entre el abandono y el 
olvido. Los problemas: carencia de 
agua potable, padillerismo y basura. 
Entre sus calles angostas se encuentra 
el aún hermoso y pintoresco temp]Q 
de Santa Catad na , testigo mudo de la 
vida cotidiana de Jos vecinos. 

quejábamos e íbamos a 
los periódicos a hablar 
sobre nuestros proble
mas, pero ahora no nos 
hacen caso si vamos 
sólo dos personas", re
lataron que con tal de 
vender el agua más cara 
y ganar más dinero , 
hasta los mismos 
piperos se pelean por 

pero sólo un rato por la noche. Y 
agregan .. ahora dicen por ahí que va 
a subir el precio del agua, pero·¿cómo 
la van a subir si nunca tenemos?" . 
Todavia - dice un:'l viejecita- a veces 
estamos esperanzados a que llegue el 

agua y hasta dejamos 
abierta !a lleve, pero no 
llega y si marca en el 
medidor que si hay, 
pe ro yo creo que lo que 
pasa es qu e lo que marca 
es el aire , no el agua". 

Los cambios en la colonia: 
ninguno. Habla José Herndndez 
Juarez, anciano que vive en el lugar 
desde hace más de 50 ai1os. "En 1940, 
que es cuando yo llegé, en este lugar 
se se m bra óa y no ha bia na9a más , 
sólo una que otra casita , despues con 
el paso de los años la gente fue 
llegando y esto se fue haciendo ahi 
como Dios quiso y ahora mire, aquí 
los problemas no faltan, porque eso 
si, si hay algo que nos sobra, son 
problemas" . "Ha pasado -continúa-

repartir el liquido. Cambios en el barrio ¿cuáles?: 
Serafina Rodríguez José Hernánder; Juárer;. 

Pero no todo es nega
ti\·o , pues según ver
siones ele los mismos ve
cinos , a veces llega al 
lugar una pipa del 
ayuntami entO y regala 
el agu :-t a las personas ''y 
:-tsí le habían de hacer las 
otras pipas , pero quien 
sabe quién l~s mandará 
a ha er nego io" y ex.
p_lican los otros proble
mas C]Ue. aqu ejan al ba
rrio . ~o mo son el pan
dillerismo y la basura, 
éste último. principal 
componente para pro 
vocar 1:1 conmminac.ión . 
Y :1unque este es un 
problema no mu y grave, 
es necesario resolverlo, 

mucho tiempo y todo sjgue igual, 
aún después de las prom~-a's de los 
seilores con traje que andan en 
campaña, vienen y prometen y 
después ya nunca vuelven. 

Las calles en su mayoría angostas 
y enwedradas, se cruzan enrre si y a 
pesar de que hace poco, el alcalde del 
centro prometió a los colonos de 
Santa Catarina arreglar las calles, aún 
- dicen ellos - no se ha hecho nada. 
"Ni siquiera la avenida de Felipe 
Angeles se ha termiado de arreglar, el 
empedrado fue lo único que se hizo 
pero en tiempos de lluvias, el agua 
arrastra las piedras ·ocasio'nando el 
mal aspecto de las empinadas calles". 

dice además que el agua 
_la venden a 5 mil pesos 
el tambo , " y no le 
m ienro pero yo creo 
que a mi marido se le va 
su sueldo en comprar el 
agua. , pues el trabaja en 
Tremec y gana apenas 
el salario mínimo y dia
rio tenemos que com
prar como 15 mil pesos 
de agua, además de los 
gastos que se hacen pa- "El agua, el dolor de caben en 

ra irnos a baüar a Jos Santa Catarina. 

bai1os Alameda, pero en fin qué po
demos hacer, si no nos hacen caso y 
es por eso que los que reparten el agua 
abusan de nosotros". 

En tanto el seüor Ramón López, 
vecino de Los Molinos pero entrevis
tado en Santa Catarina, comenta: "los 
piperos hacen negocio con la gente 
pero a lo bárbaro, porque no cobran 
por litro, sino como les da la gana y 
eso que en las pipas dice servicio 
gratuito. A mi me da mucho coraje 
que hagan esto con esta gente tan 
pobre, donde yo vivo nunca falta el 
agua, entonces porqué aquí si falta", 
dijo interrogante . 

Es asj como viven cientos de 
familias en Santa Catarina, que en 
por lo menos en los últimos aiios han 
seguido .igual y en espera que·atguien 
escuche su voz. Y asi continúan 
relatando lo que más les aqueja: el 
agua. 

pues cada tercer clín -como manifes
taron los vecin os del lugar- pasa el 
camión de limpia y los que se encar
gan de recolectar 1 s desechos agar
ran lo que alcanz:tn y pueden y lo que 
no lo dejan :1hí tirado, provocando 
con esto que los perros se junten y 
hagan un regadero de b:-tsura. 

El pandiller.ismo es también otro 
agravante , y también muy difícil de 
resol ver, ya que mientras algunas 
PNSOnas hacen conciencia del mal 
Q'úe se provoca :1 los jóvenes ven
diéndoles cerveza. co
mo lo es el sei'ior R:-tmón 
Lóoez. orooietario de 
una tienda de abarrotes 
y quién para evitar pro
blemas en el barrio , 
prefiere no expender 
este tipo de bebidas 
embriagantes, o tras 
más, sin permiso ·se 

Basura en las calles del barrio 

Mucho dinero por poca agua 

Carecen de baquetas muchas calles del barrio. 

Por otro lado y como ha sucedido 
últimamente, la falta de agua potable 
es el problt\ma prioritario que ha y 
que resolver, no sólo en esta zona 
sino en toda la ciudad y los vecinos 
de Santa Catarina se muestran ¡nuy 
preocupados ante la escasez del vital 
líquido y así, mientras las pipas suben 
y vuelven a bajar en su imperiosa 
tarea de abastecer y negociar con el 
agua, en espera de su turno para . 
obtenerla, la seí1ora Serafina 
Rodríguez menciona que aún cuando 
les venden el agua muy cara ésta no 
se encuentra limpia, y aílade: "mire 
señorita no hay agua desde hace mas 
de cuatro semanas, a veces cuando 
nos va bien en la noche hay poquita, 
y aún asi se aprovechan y cuando nos 
llega el recibo del agua este es de ocho 
mil pesos y es muy injusto, porque 
encima de que no hay agua, nos 
cobran bien caro, pués ¿qué pensarán 
que tenemos mucho dinero? . ¡Ah! 
pero aparte aquí los piperos también 
nos cobran bien cara el agua sucia. 

Mientras acarrean el agua que les 
deja la pipa, Ana María Estrada, 
Petra López y Adela Salinas afirman 
que en la calle de Zafiro alguien 
cierra la válvula de la llave que dota 
a una parte de la colonia y argumen 
tan "nosotros pensamos eso, porque 
siempre que viene un seii.or en una 
camioneta de la Comisión Estatal de 
Aguas, llega a esa calle y que casu
alidad que rápido se va el agua" . 

. ponen a vender esta 
bebida a los vagos de 1:.1 
zona, quienes después 
de emborracharse se 
juntan en cual(]uier 
esquina a hac e r 
escándalos y molestar a 
las personas en alt:ts 
horas de la noche . 

Solamente para un día. 

Otros vecinos con tristeza y 
preocupación manifiestan su incon
formidad y precisan: "antes nos 

Y son los problemas los qu-e propi
cian que haya en esta colonia una 
ayuda mutua, pues mientras que en 
una parte del barrio se tiene dis
ponibilidnd de agua, en otras no y es 
cuando aparece el apoyo de rodos 
para todos. Y entre ellos coinc iden al 
decir que sólo hasta que va a llegar el 
recibo del agua, hay servicio de esta, 

Miernras la co lonia 
Santa catarina continúa 
creciendo , los vec inos 
cada vez m::i.s d~.:

sesperados por lo que 
ocurre acalb1~ sus ' oces 
y continúan su vicb 
entre la angusri:t ck' no 
poder resol\ e r los 
múltiples problem:ls. El negocio de los piperos 
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Los estudios e investigaciones antro - La 
pológicas en el estado de Querétaro 

.. aparecen formalmente con la crea
ción del Centro de Estudios e Investi
gaciones Antropológicas por la Uni
versidad Autónoma de Querétaro, el 
26 de febrero de 1982. 

investigación antropológica 
en el estado de Querétaro 

Por Abel Piña Perusquía/11 y última pane 
Investigador del CEIA-UAQ 

Las tareas científicas de los inves- 3. "Los Concheros en el Estado de 
tigadores universitarios de esta enti- Querétaro", de la antropóloga Gen
dad han estado siempre vinculadas al oveva Orvailanos Busto. 
co.ntexto social y cultural de su 4. "Peregrinación femenina a pié de 
comunidad. la diócesis de Querétaro al Tepeyac", 

El CEIA nació como centro de de la antropóloga Genoveva Orva
investigaciones con el propósito de ñanos Busto, y 
estudiar y divulgar las realidades más 5. "Condiciones de vida de los habi
profundas sobre el origen y la tan tes del semidesierto Queretano", 
evolución de los grupos humanos que del antropólogo Abel Piña Perusquía. 
pueblan el actual estado de Querétaro El contenido de los proyectos ade
Y áreas circunvecinas en sus aspectos más de abarcar Ja mayor parte de las 
biológico, social y cultural. disciplinas de la antropología tienen 

En el lapso de ocho ai1os, el CEJA como_ corpún denominador que todos 
ha presentado diversos servicios a la los temas tratados están vinculados a 
comunidad queretana con publica- problemas de la realidad histórica, 
ciones de varios libros (entre los que social y cultural de Querétaro, enla
sobresale el "Desarrollo Rural en zada a contextos más amplios de la 
Querétaro" y mútiples artículos en región, la nación y del sistema 
las revistas universitarias "Investiga- mundial. 
cjón" y" A vanees", conferencias pe- El futuro de· la im•estigación 
~iódicas sobre temas antrope>lógicos, antropológica en la UAQ 
encuentros sobre los grupos otomíes La metodología y las técnicas de 
del estado, etc.). .investigación inherentes a la antro-

Los proyectos con que ·culmina la pología le permiten hacer aportes 
etapa delimitada por el Eiia 23 de especializados a diferencia de otras 
mayo son: ciencias. 
l. "Rescate arqueológico en el cerro Por otra parte, la diversidad de las 
de La Cruz, San Juan del Río", del culturas permite a la antropología 
arqueólogo Juan Carlos Saint- Char- estudiar cualquier problema social en 
les Zetína. sus dimensiones histórica y social 
2. "Historia agraria de la Sierra contemporáneas. 
Gorda: periodo colonial", del liceo- El Centro de Estudios e Investiga-
ciado Héctor Samperio Gutiérrez. ciones Antropológicas es muy joven 

..-----------UNIVERSIDAD-----------. 

Si terf!linaste la preparatoria ..... 
La Universidad 

José Vasconcelos 
Incorporada a la 

UNAM 
Clave 8811 

Te of_rece las carreras de: 
Lic. en Relaciones lnternacionales 
Lic. en Trabajo Social 
Lic. en Economía 

Informes: 
16 d~ Septiembre 74 Ote. 
Teléfono: 4-17-79 
Querétaro, Qro. 

Fichas para exámenes 
de admisión a partir 
del 21 de mayo 

y tiene un gran fuuro re paldado por 
la tradición de la investigación antro
pológica y sobre t:ldo por la vincu
lación que tienen con la realidad so
cio-cultural conte!11poránea los pro
yectos que se realzan actualmente. 

Los proyectos en proceso a partir 
de 1990 son: 
J. "Los otomíes d~ Tolimíin~ condi
ciones de vida y migración"; de la 
antropóloga Aurora Castillo Es-
calona. . 
2. "Modelo para el estudió regional 
de las sociedades prehistóricas en el 

"Teatro, <;Jueso, Pan y Vino" 

Orgullo de 
Querétaro 
V.'Camwa39 

2-01-65 
y2-07-65 

Reeepc:ón: 8:30 
Función 9:00 p.m. 

Jueves, Viernes y Sábado ___ , ______________________ ~ 

F.ndl~ \!!~ 
PAPELERIA 

REGALOS - ARTESANIAS 
FORMAS FISCALES 

FORMAS DE SALUBRIDAD 
ARTICULOS ESCOLARES 

Y DE OFICINA 
Andador Matamoros No. 6- A 
Atrás.de los Cines Alameda 

Tel. 2-02-00 
Querétaro, Qro. 

?~ 
'~· 
·~ - · . -· "'TURISMO 

ANTONIO PEREZ" 
TRAVEL SERVICE . 

MASOE~5AÑOS ....... 
·-DE EXPERIENCIA-111 
.. ___ A SU SERVICtO 

' VOLGA & DAN UB 10 
MEXICO 5 D. F. 

511-62-94 
TE L. 533-ll-48 

514-91-67 - : ' ' ,. _. ~ ... , ... 

~-----
'1¡ ':'"1"':._ .-: ·· 

estado de Querétaro, primera fase, 
unidad geográfica Río San Juan", del 
arqueólogo Juan Carlos Saint-Char
~s Zetina. · 
3. "Etnohistoria Pame- jonaz en . la 
obra de fray Juan Guadalupe Soriano 
y su misión de Bucareli", del licen
dado Héctor Samperio Gutiérrez. 
4. "La Evolución Histórica de la 
Población en México: el estado de 
Querétaro, de 1590 a 1980", del 
licenciado Juan José Gutiérrez Al
varez. 
5. "Urbanización y Vivienda en la 
Ciudad de Querétaro", del antropó
logo Rafael Francisco Ríos Agreda. 
6. "Los campesinos y su Acceso a los 
Recursos que distribuye el Estado a 
través de süs Redes y Gestores: el 
caso de Tolimán", del antropólogo 
Abe! Piiía Perusquia. 

, , 1!iloutiquP 
'!U11rgus 

Ali<» ~~ 
Con las mejores telas 

nacionales e importadas 
El ve'Siido o traje que 
Ud. necesita se los 

confeccionamos 
Atención personalizada 

Visítenos en: 
Angela-Peralta NQ 1 y 3 B Centro 

Ouerétaro, Oro. C.P. 76000 
Tels. Z-06-13 y 2-81-01 · 

PRUEBELAS HOY MISMO 
EN: 

PROL. CORREGIDORA 42 SUR 
CIMA TARJO 

TELS. ~:;~:~~ EXT. 12 

CON SERVICIO A DOMICII.IO 

AV. CONSTITUYENTES 57 PTE., 
ESQ. FRAY JUAN DE SAN MIGUEL 

ZARAGOZA 1.58 PTE. 
CASI ESQ. TECNOLOGICO 

TEL. 6·27-12 
CON SERVICIO A DOMJCIUO 

Arquitectura Línea y Diseño 
Altamirano No. 23 casi esquina con 

Reforma Tel. 2-88-82 Querétaro, Qro. 

PROYECTOS DISEÑO 
CONSTRUCCION 

LICENCIAS MAQUETAS 
DECORACION DE 

INTERIORES 
PRESUPUESTOS A LA 

MEDIDA DE SUS 
POSIBILIDADES 

Búsquen011, en el centro de la ciudad, 
rumbo al hamo de La Cruz 

Ing. Jaime Mendoza Zaragoza 
ATq. J. Alfredo Rosales Luna 
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Recuperará su presencia el 
"nuevo SUPAUAQu 
de Querétaro (SUPAUAQ): surge como una plat
aforma política y opera con un marcado central
ismo en su dirección, .producto de un sistema 
politico vertical, derivando ello en un preocupante 
vacío en la participación de los agremiados. Por 
eJlo, en respuesta a la imperiosa necesidad de 
Feplantear el funcionamiento de los órganos de 
gobierno sindicales, durante los días 13, 14 y 15 de 
este mes se realizará un foro de restructuración 
sindical. 

ismo al interior de la Universidad y debemos 
analizar nuestro quehacer en las últimas. tres 
revisiones, cuyos resultados no tienen precedente 
en la historia del sindicato". 

Para Aguillón Ram.írez, el sindicalismo uliiver
sitario mexicano está saliendo de una fase de 
declivee y se apresta a recuperar su capacidad de 
negociación y participación. No obstante, se 
enfrentan graves problemas que tienen que ver con 
la situación de crisis económica, pues nos damos 
cuenta que más preocupados por la subsistencia, 
cada vez más los agremiados se han ido saliendo de 
la lógica universitaria. "La gente ha ido sintiendo 
cada vez menos a su sindicato, en un fenómeno que 
se presenta asociado con las estructuras sindicales 
verticales y centralistas". 

que ocurre actualmente en 19. UNAM y nos damos 
cuenta de que las autoridades han bloqueado la 
posibilidad de importantes cambios defendiendo 
intereses hacia la manutención del poder y en 
ningún momento movidos por el impulso 
académico". 

La propuesta para un Congreso en la UAQ, 
sostiene el dirigente del sindicato un.iversitado. 
"fue vista con buenos ojos, pero hasta el momento 
no tenemos informadón de que se haya integrado 
alguna comisión organizadora"; no obstante, in
dica, la idea tiene que ser madurada para resolver 
la principal cuestión por ahora: tener claridad 
sobre el objetivo que perseguiría un Congreso 
Universitario en Queretaro. 

De ese espacio de reflexión tendrá que salir "un 
nuevo SUPAUAQ" orientado a la recuperación de 
la presencia e influencia que en la sociedad 
queretana gozaba hasta hace algunos años. Tendrá 
que configurarse un perfil que conjugue democra
cia interna e independencia ante el poder público 

· y las autoridades universitarias. 
Habla Juan Carlos Aguillón Ramírez, secretario 

general de ese gremio universitario, quien exphca 
el momento que vive la organización en una ciudad 
donde· "los es.pacios de participación del sindical
ismo son notoriamente reducidos". 

"La centralización en órganos directivos del 
SUPAUAQ, como el comité ejecutivo y el consejo 
consultivo, y la concentración de atribuciones en 
la Secretaría General, tienen que entrar a un 
proceso de revisión. Esta preocupación consti
tuye, al lado de la ya resuelta homologación, un 
pl:lnto vertebral de interés de la actual dirigencia, 
a escasas semanas de que su gestión concluya. 
Tenemos que identificar la ubicación del sindical-

El movimiento obrero en Querétaro, según 
expone el lider magisterial en entrevista con esle 
semanario, responde a la misma -lógica na<..:ional: 
"expuesto a recomendaciones externas", con di
recciones verticales y centralizadas". Con otras 
organizaciones, eJ SUPA UAQ guarda importantes 
nexos: "En nuestro caso en las tres últimas 
revisiones, un pié medular de la estrategia lo 
constituyó la relación con otros sindicatos del·'¡}aís, 
coino los de Sicartsa, Minera Cananea, los propios 
universitarios, igual que con algunos de la locali
dad". 

Por último, cuestionado en romo a la propuesta 
que desde febrero pasado pJanteó el SUPA UAQ en 
el sentido de que se realice aquí un Congreso 
General Universitario, Aguillón Ramírez asiel1ta 
que "la recuperación de la Universidad mexicana" 
es un imperativo urgente. ..Hemos observado lo La defensa de la fe. 

Descontento entre trabajador~s del~ INEA del SUTJNEA local, Angel López, 
aseguró que los causantes de los 
conflictos que vi,·e ese gremio son 
"algunas personas n quienes se les han 
negado privilegios que tenían con el 
anterior delegado' \ Ante el descon
tento generalizado solo comentó: 
"todos somos hu111anos y tenemos 
errores", y tras sosrener que 
descononcia las circunsrancias por las 
que habían renunciado un buen 
número de trabajadores, dijo que "lo 
más probable es que hayan encon
trado mejores empleos". 

En tanto, Luis Alvarez, integrante 
de la Comisión de Honor y Justicia 
del CEN del SUTINEA, al término 
de la asamblea manifestó que en 
torno a la demanda de destitución y 
restructuración del comité local, la 
respuesta será dada hasta el mes de 
agosto, "y por ahora nos llevamos a 
México las propuestas, las evaluare
mos y se resolverá conforme a los 
estatutos". 

vencido y antepone los interees pro
pios a esa necesidad de servicio, pero 
a pesar de ello -enfatiza- no hemos 
atentado contra algún derecho". 

Por su parte, Juan López, quien el 
dia anterior a la asamblea fue despe
dido de .su cargo como jefe del 
departamento de Planeación del in
stituto, expone: ''nosotros aceptamos 
que hemos atacado a algunas perso
nas que han empobrecido la labor del 
instituto a causa de· que s_olo utilizan 
al INEA como- plataforma política; 
con la entrada del nuevo delegado 
todas las labores realizadas han sido 
parciales y nosotros contamos con 
información para hace un análisis del 
trabajo real que se ha hecho''. 

Según Juan López, desde que 
Carreña Al varado está al frente de la 
delegación estatal del lNEA 
(noviembre de 1 989), han renunciado 
alrededor de 30 trabajadores, de los 
cuales 19 eran de base y el resto de 
confianza. "Y lamentablemente el 30 
por ciento de ellos eran investiga
dores, aparte de 4 de Capacitación, 3 
técnicos pedagogos y 3 de 
planeación,.es decir que han quedad0 
afectadas áreas priod tarias para el 
funcionamiento del instituto". 

La intranquilidad que existe, 
según la apreciación del delegado, es 
resultado de la "apertura 
democrática" y por las características 
de pluralidad de un sindicato inte
grado · por personas· de diferente 
pensamiento, "pero no por ello las 
cosas están maJ". Indica, por otro 
lado, que "Jos cambios que se hici
eron en el personal son causados por 
la necesidad de estructurar un equipo 

de trabajo con personas que respon
dan a las necesidades, pero ésto sin 
pasar sobre los derechos de ningún 
trabajador, y quienes se han ido es 
porque han encontrado mejores posi
bilidades profesionales". 

En cuanto a las versiones de Juan 
López, en el sentido de que Carrei1o 
Alvaraáo ha intimidado a la base 
trabajadora que no simpatiza con el 
actual comité ejecutivo, el funcion
ario comenta que la baja del jefe del 
departamento de Planeación debió 
ser dictaminada desde hace tiempo, 
puesto que en él nunca encontramos 
nada positivo, además de que nunca 
ha sido defensor de sus compañeros. 
"Entre enero y abril acumuló 26 
pases de salida, además de varias 
faltas injustificadas y salidas sin 
autorización". 

- N-o obstante,. el removido em
pleado del INFA reitera sus acu
saciones al delegado. En tanto, 
durante la asamblea del miércoles los 
trabajadores se quejaron abiei
tamente de que el actual líder sindical 
permite que el delegado intervenga 
en los movimientos internos del gre
mio, llegando a intimidar a las per
sonas y condicionando los derechos 
que tienen como empleados, mientras 
que el Comité ejetucivo estatal lo 
permite debido a los fraudes que ha 
realizado. Como ejemplo de ello 
mencionaron el permiso económico 
que se le concedió al secretario de 
Trabajo y Conflictos, René 
Martinez, cuando tenia que re
sponder por más de 2 millones de 
pesos que había malversado en la 
delegación de Cadereyta. 

En breve entrevista, el dirjgente 

Angel López apuntó que el sindi
cato es "independiente; somos una 
representación sindical, snbemos 
nuestras obligaciones y el delegado 
tiene su limite, pero si ha i1nervenido 
en los asuntos es por que quiere la 
estabilidad para rodos los tra
bajadores". 

0 

Finalmente, el exjefe del depar
tamento de Planeación del INEA, 
Juan López, indicó que "lo que se 
persigue con este movimiento es que 
el INEA deje de ser un elefante 
blanco y cumpla con sus objetivos. Si 
no logramos nuestros objetivos ten
dremos que reconocer que lo que 
menos importa es la función del 
instituto y que el autoritarismo ha 
ganado". 

Nuevo 
Periodismo 
de 
Querétaro 

La sociedad ''Ediciones Nue,•o Amanecer, S.A. de· C.V.", ediwra de 

la integran trabajadores, reportei"os y analistas queretanos que han unido 
esfu~rzos para dnr 3 Querétaro ·estre nuevo medio. 

APOYALO 
con 
" Compra de acciones 
" Donación .';olidaria de recursos y equipo 

Informes con la C.P. Isabel Martinez Rocha, al teléfono 2-78-68 (de 
10:00 a 14:00 horas). o acudir a Guerrero Norte 84 (entre Escobedo y 

\el Río), de IJ' .> de b tarde en adelante. 

'"' . A 
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Reinauguró el STEUAQ sus oficinas 
"Es satisfactorio dar cumplimiento a algo con
certado. El trabajo sindical debe estar bien 
fundamentado y qué mejor que trabajar en 
instalaciones propias y en buenas condiciones", 
comentó el rector Jesús Pérez Hermosillo en qn 
breve acto de reinauguración de las oficrnas del 
Sindicato de Trabajadores y Empleados Ad
ministrativos de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (STEU AQ). 

Por su lado, Romero Serrano manifestó que corr
la ampliación del inmueble se cumple con una 
cláusula del Contrato· Colectivo de Trabajo ne
gociada en la revisión de 1988, un año después de 
que el entonces rector Braulio Guerra Malo les 
entregara las instalaciones. 

El edificio sede de este gremio es amplio y 
funcional y !)e ubica en la calle de Agustín 
Melgar número 15, en la colonia Niños Héroes, · 
en las inmediaciones del cerro de las Campanas, 
muy cercano a la Casa de Estudios. Al dirigirse 
a un grupo de trabajadores, encabezados por el 
secretario general del STEUAQ, Sergio Romero 
Serrano, el rector destacó que el uso de insta
laciones propias permitirá tener un importante 
ahorro económico en beneficio de la 
organización sindical. 

En el acto, al que concurrieron funcionarios de 
la administración central de la UAQ y miembros 
de la base y la dirigencia sindical, el rectOr Pé rez 
Hermosillo recorrió los cubículos y las piezas que 
componen el nuevo local, cuyos arreglos en l:J 
segunda fase de la construcción significaron u nn 
inversión aproximada de 200 millones de pesos . 
Entre sus componentes destacan una sala de usos 
múltiples, una biblioteca y varios salones . 

La reapertura de este local redundará en be ne
ficio de los 600 trabajadores y emplea.dos ad mi n
istrativos de la Universidad Autónoma el~ 
Querétaro. Tras el corte del listón y el recorrido , 
los asistentes hicieron un brindis. 

El nuevo local sindical, en Agustín Melgar 15, es amplio y 
funcional, para un mejor servicio a los 600 miembros del 
STEUAQ. · _ 

FORO DE 
REESTRUCTURACióN 
SINDICAL 

CONVOCATORIA 

El brindis tras la inauguración. 

Propiciaremos un espacio de reflexión y autocrítica sobre la vida 
sindical de los -académ-icos de la U.A.Q. y s.obre la reforma a nuestros 
estatutos bajo las siguientes bases: 
la. Podrán participar todos los maestros sindicalizados. 
2a. Los maestros interesados en participar como ponentes, podrán pasar 

al edificio sindical a recoger un ejemplar de los estatutos. 
3a. Se podrá participar con ideas y opiniones por escrito, de una cuartilla 

como mínimo o como observador activo. 
4a. Se llevará a cabo los días 13, 14 y 15 de junio de 17:00 a 20:00 hrs. 

en el local sindical (Hidalgo Pte. 299) 
5a. El registro de los trabajos se hará dos horas antes del inicio del foro. 
6a. Temáticas sugeridas: 

a) Antiguo y nuevo sindicalismo mexicano. 
b) La estructura vertical y horizontal en la toma de decisiones . 
e) Participación de las diferentes instancias de gobierno del 

SUPAUAQ. . 
d) El SUPAUAQ y las corrientes del sindicalismo universitario 

hoy. 
e) El principio de la proporcionalidad en la representación 

sindical. 
f) Proyección del SUPAUAQ fuera del ámbito universitario . 
g) Del patrimonio sindical. 
h) El SUPAUAQ y la modernización educativa. 
i) Balance de la revisión salarial 1990, entre otros. 

7a. Los casos no previstos serán resueltos por la comisión organizadora 
(Secretaria de formación sindical y Secretaría de prensa). 

8a. Para mayores informes comunicarse a los tels. 6-28-39 y 6-61-82. 
ATENTAMENTE -

LA COMISION ORGANIZADORA 

Con éxito fue presentad:> 
en las instalaciones de la 
Escuela de Bellas Artes la 
exposJcao n (otográfic :. 
sobre el m'l{.lio ambiente, 
con trabajos de estudian ; 
tes d el Centro de A rtes 
Gráficas (CETIS 16) . La 
inauguración estuvo a 
cargo de la subdirectora 
de esta institución y del 
director de Bellas Arlcs, 
Luis Olvera Montañ o . 

Rl tradic ional corte del listón, a cargo del rector Péreo; Her 
mosillo. 

El acto de reapertura se realio;ó el viernes 8 de junio. 

P.!'l~----i 

En la Casa de la Mar
quesa fue inaugurada 
el jueves pasado una 
exposición de pinturas 
de niños deentre6y 12 
años de edad. Enrique 
Rabell Fernánde", 
delegado estatal del 
ISSSTE, y - Régulo 
Cortés Láuro, fu n 
cionario de la 
administración cen 
tral de la dependencia, 
inauguraron la 
muestra. (Fotos de 
Jesús Ont-iveros). 
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Que se oiga 
La libertad de expresión en la calle 

Pablo Hernández, de la 
colonia Lázaro Cárdenas: 
"Si existe libertad de 
expresión, pero lo que 
sucede es que en nuestro país 
aún estamos muy persigna
dos y los medios ocultan lo 
que sucede en el país. Lo 
que más escucho son los 
noticieros y me puedo dar 
cuenta que ocultan muchas 
cosas, quizás porque no 
quieren asustarnos". 

Leonor Zamora, del centro: 
"Realmente no me enteré de 
la celebración porque tengo 
un enfermo en la casa. Yo 
tne entero de lo que sucede 
por medio de la televisión y 
los periódicos locales. Pi
enso que la información que 
tienen es real. En cuanto al 
pago que se les debe dar a los 
periodistas, yo creo que 
debe ser más del salario 
mínimo, porque como está 
la vida de cara el dinero no 

alcanza y mientras más suben los salarios más suben 
los precios". 
Gerardo Corsi, de la Mercurio: "A mí me gusta leer 
El 1-Ieraldo y El Universal. Pienso que en los 
periódicos sí existe libertad de expres10n y 
únicamente la televisión es la que está más contro
lada, ya que en la radio se ve 
que tienen liberta!! para in
formar. Para mi en lugar de 
pagarle más dinero a los 
periodistas se les debería 
pagar mejora los policías y los 
maestros, incluyendo a otros 
que d21n -servicios de 
educación y salud y que ar
riesgan su vida como los 
bomberos; claro que los 
periodistas tambien la ar
riesgan, pero primero .. es lo 
primero". 

Antonio Escamilla, de Lo
mas de Casa Blanca: ''Con
sidero que sí existe libertad 
de expresión en nuestro país 
y que los medios de 
información son confiables; 
a mi me interesa tanto lo que 
dice la televisión como lo 
que dicen los periódicos y la 
radio. El trabajo de los 
periodistas es profesional y 
riesgoso". 

Miguel Juárez, de Quintas del 
Marques: "La mayoría de los 
medio3 de información no 
dieen las cosas como son; 
ahor,ita ra prensa es casi pura 
conveniencia, a mi me gusta 
enterarme de las cosas por 
medio del periódica y la 
televisión y creo que en la 
televisión la información es 
más ·creíble. En lo que se 
refiere al sueldo de los re
porteros, yo pienso que deben 
ganar más del mínimo porque 
es un estudio profesional ... • 
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rodavía es tiempo de ordenar el desarrollo industrial 
Debe ir hasta las comunidades lejanas para captar mano de obra, propone el director del Centro 

Patronal de Querétaro. Pronto la nuestra será una macrópolis. En ocho años la Coparmex 
paso de 118 a mil 3QO afiliados aquí. 

Por Francisco Erthal Mello. 

Después de ocho años de prestar sus servicios 
como director del Centro Patronal de 
Querétaro (Coparmex), Humberto Reyes 
Ordóñez se dispone a dejar el cargo, con la 
satisfacción del deber cumplido. ··cuando 
llegué al Centro, eran sólo 118 afiliados y ahora 
son mil 300, dejándolo en var.ios departamen
tos. Espero que mi relevo, que se dará el día 15, 
colabore igualmente para su crecimiento". El 
director saliente dijo que posiblemente vaya a 
redicarse a la ciudad de México o Puebla, con 
la intención además de abrir aquí, un directorio 
de asesoría empresarial, con lo cual su vida 
seguirá ciertamente ligada a esta ciudad 

-DESCE TRALIZAR EL CRECIMIE TO. 
Como director del Centro Coparmex. hace 

su última proposición: "descentralizar el 
crecimiento de la planta industrial a zonas no 
cercanas, a comunidades dode haya mano de 
obra suficiente, que dé vida a ese pobl:~do. Es 
tiempo todavía de lograrse un crecimiento 
ordenado, no solamente en Queretaro sino en 
todo el país, que de no hacerse éste puede 
convertirse en una macropoli-s.Hay que cuidar 
lo que venga, que no sean empresas conrnmi
nantes. Por cierto estoy de acuerdo en que 
también en Queretaro se implante lo del día sin 
cücular en auto; no nos pasaría nadn". 

Sobre su relevo, Humberto Reyes Ordoi'lez 
nos indica enseguida que "el Consejo determi
nara a la persona adecuada ', considerando 
haber cumplido con una bu~na bbor. Atendió 
a cuatro presidentes y deja al Centro Coparmex 
de Queretaro como el séptimo de la República. 
Dice sin embargo que no fue nada f:~cil ese 
trabajo "porque hay que tratar con mil 300 
afiliados y todos jefes". 

Cuestionado por este semanaTio, sobre la 
zona industrial que esta por ponerse en marcha 

en el municipio de Villa del Marqués (sobre la 
carretera a México), si ésta ·cumple con los 
requisitos que antes menciono, Reyes Ordoilez 
manifestó que no del todo, porque bu"eoa parte 
deJa mano de obra será de esta ciudad capital, .. 
lo que obliga gastos de desplazamiento. Dijo 
que inclusive hay gente de San Jose lturbide que 
viene a laborar a Querétaro y reiteró que su 
aportación en ~idea, es que la industria esté Jo 
más cercano del poblado, "para que el tra-

- bajadOr pueda ü caminando a comer a su casa, 
o en su efecto que le lleven Los alimentos, 
contribuyendo así a racionalizar el gasto famil
iar y mejorar la economía de esos poblados". 

MANO DE OBRA FEMENINA. , 

Sobre las maquiladoras mayormente instaladas 
en la zona fronteriza con Estados Unidos, pero 
que se pretende atraer al interior de la 
República, el director del Centro Patronal 
expresó que su mayor aportación a la industria 
queretana sería absorver la mano de obra 
femenina, que; siendo bien ubicada, evitará 
además el abuso que sufren algunas mujeres en 
los desplazamientos a sus trabajos. "pobres 
muchachas, abusan de ellas", dijo. 

Con la experiencia anterior de haber pres- . 
tado sus servicios a empresas importantes como 
Nestlé, Cervecería Moctezuma y Grupo 
Tolteca, así como sus ocho años como director 
de Coparmex. en Querétaro, Reyes Ordo11ez 
puntualiza que sigue promisorio el futuro de la 
planta productiva del estado, "por su posición 
estratégica",.que ésta todavía no es altamente 
contaminante, por lo que este y otros puntos 
más, deben tomarse muy en cuenta en su 
expansión. Reiteró que se debe descentralizar el 
crecimiento del sector industrial local. 

No debe fundarse en mano de obra barata nuestro desarrollo 
Al hablar sobre la educación superior en 

México, el rector del sistema del Instituto 
Tecnológico de Estudios Superiores de Mon
terrey, Rafael Rangel Sostman precisó que otro 
factor importante, es la preparación de recur
sos humanos, ya que a veces "estamos prepar
ando o haciendo plan"es que no tienen relación 
con las necesidades prioritarias del país". 

Entrevistado al término de la ceremo1üa de 
graduación de egresados del Campus 
Querétaro, Rangel Sostman manifestó que es 
urgente la creación de carreras profesionales 
de calidad, "pues si hay calidad en los egresa
dos, éstos podrán desarrollarse por si mismos en 
los empleos que existen o está creando nuevas 
empresas". 

Agregó que: "los aLumnos deben salir con 
una actitud de aprender algo nuevo y mas si 
están preparados, pues ellos deberían ser las 
personas que tienen mas posibilidndes de 
triunfar en un país como el nuestro y es por eso 
que se .debe transmitir otra manera de pensar 
en las universidades". 

Al referirse al caso concreto de Te nológicc 
de Monterrey -institución que esta direc- -

tamente vinculada con la industria-, afirmó que 
a pesar de su enlace con el sector productivo, 
aún les falta mucho, ya que tiene que existir un 
acercamiento mayor entre ambos, para seguir 
_haciendo desarrollos tecnológicos. 

Por otro lado expresó que el sector produc
tivo se tiene que concientizar y reconocer que 
si no se emprende una avanzada en cuanto a 
desarrollo de manufactura competitivamente, 
no va a sobrevivir nacti·e. Y agregó que desgra
ciadamente en la universidad y en el sector 
productivo no existe esa conciencia de la 
importancia de empezar a hacer desarrollos 
para competir internabonalmente, pues "no se 
puede fundar nuestro desarrollo en la mano de 
obra 15arata". 

El rector del sisfema ITESM, dijo que en 
1éxico no se ha concientizado de la 

problemática que hay en el pais, pues el cambio 
ha sido tan rápido, que todavía se siguen 
vendiendo los productos aquí nacionalmente, 
··no nos hemos dado cuenta de que si no estamos 
compitiendo a nivel internacional -desde pro
ductos del campo, hasta productos manufactu
rados- la tendencia de esas personas o empresas 
va a desaparecer", eonclu yó. 
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''A nada llevan los paros y las manifestaciones", advierte Octaviano 

En Valenite, la huelga más larga de los últimos tiempos 
"Nosotros no recomendaremos hoy ni nunca hacer 
paros, manifestaciones o ese tipo de cosas que no 
llevan a nada bueno. La CTM siempre se ha basado 
en la ley y para hacer una demanda de soHdaridad 
se sigue un procedimiento", advirtió el diputado 
federal Octaviano Carmargo Rojas, secretario de 
Trabajo y Conflictos de esa central en la entidad, 
al ser cuestionado sobre posibles presiones a fin de 
poner fin al conflicto laboral en la planta Valenite 

· Get. 
Entrevistado el pasado día 6, al cumpl1rse 67 

días de huelga por revisión contractual, Camargo 
Rojas reprochó la actitud de los apoderados legales 
de la empresa: "están cerrados, no quieren encon-· 
trar una solución, y si hemos dejado muchos 
cláusulas pendientes del Contrato Colectivo de 
Tr::t.bajo ha sido por su cerrazón. Antes de que 
estallara la huelga, la empresa se negó a abrirse al 
diálogo". 

Adelantó que la solución del conflicto no va a 
ser "como la empresa quiera"; la demanda laboral 
en este momento es fundamental y se basa arriba 
del 20 por ciento -piden 5 puntos arriba- y es que 
muchas empresa~ el año pasado fortalecieron a sus 
trabajado-res con un salado emergente y en el caso 
de Valenite no hubo tal apoyo a los trabajadores. 

"La exigencia de incremento directo al tabula
dor no responde a una actitud de intransigenda, 
sino ala necesidad y a que eJ personal de esta 
empresa es mano deobra especializada", indicó. 
"Estamos muy preocupados por esta situación, 
independientemente de que sean solo 40 tra
babajadores, pues se trata de 40 padres de familia 
en la huelga que se ha tornado la más larga de los 
últimos tiempos". 

Por otra parte, sin mediar pregunta expresa, el 
dirigente censuró las "versiones amarilliscas y 
mentirosas" en el sentido de que los líderes 
cetemistas han estado· ausentes en algunas audien
cias, como la del 1 de junio. "Antes y: después de 
la huelga hemos estado al p~ndiente 'y brindado 
ayuda económica a los trabajadores; la Federación 
no es el secretario general y su comité ejecutivo, 
son todos los sindicatos y muchos de ellos tes han 
proporcionado ayuda económica, y además se
manalmente se han entregado despensas ... induso 
-indicó- del bolsillo del propio secretario genera 1 

de la CTM se pagaron las primeras despensas. Y 
como me gusta la claridad y la verdad, quiero hacer 
esta aclaración para que se sepa que la CTM no ha 
abandonado a los trabajadores de Valenite Gef', 
concluyó. 

La Libertad maneja activos por 95 mil millones de pesos 

En tanto, la directora de Promoción de Coop
erativas en la entidad, Ana María Arias Servin, 
anunció que próximamente será promulgada una 
ley federal que regule todo el movimiento de las 
Sociedades de Solidaridad Económica -la ley que 
rige las cajas populares data de 1938- "y de ahj 
surgirá la perspectiva futura que tomará el coop
erativismo en México". Agregó que en la entidad 
existen algunas cajas "fuera de la ley y otras al 
márgen de las dos federaciones existentes, la 
Mexicana y la Regional Querétaro-San Luis Po
tosí. 

Arias Servín informó que de las 40 sociedades 
de solidaridad económica que existen en 
Querétaro, 31 están registradas y el resto se 
encuentran aún en tr~mite. De todas ellas, 
aseguró, se desconoce e-l volúmen de. dinero que 
manejan det:Jido a que "no transmiten datos 
precisamente verídicos, ya por políticas, por 
publicidad, o bien porque no los tienen". 

Por su lado, Arellano Ponce indicó que las Cajas 

Populares están en el mismo mercado de dinero 
que la banca y las casas de bolsa, cuya tecnología 
"también nosotros debemos tener para ser compe
titivos en la sociedad". 

En entrevistas por separado, la director:-~ de 
Promoción de Cooperativas sei'ialó que In falta de 
participación democrática ha traído como conse
cuencia el "enviciamiento del sistema de directi
vos", que en algunos casos ha degenerado en 
cacicazgos y que cuando vigilamos las operaciones 
las sienten como la ruptura de su autonomía , ni 
tiemro que el director general de la Caja Popular 
Libertad que aparte de que las auditorías no son 
ninguna panacea para el buen funcionamiento de 
las cajas, "no hay que buscarle tres pies al gato. 
pues una banca popular no se va a manejar por la 
voluntad de una masa reunida: debe tener princip
ios cooperatvos y dar servicio a la gente, .. a la Cajn 
Popular no le interesa tener utilidades, y el día en 
que pensemos en las utilidades en lugar de ofrecer 
un servicio, entonces estaré de acuerdo con la 
licenc·iada Arias". · 

Por improductivas serán 
liquidadas 24 cooperativas · 

producc1ón para la economía del estado. "Nuestr~ 
atención se ha dirigido al área de programa de 
empleo rural, y la ganancia, más que generar gran
des recursos o exportar es que sean de autocon
sumo, que sirvan para mantener a las familias y 
fomenten el arraigo de las fammas en su Jugar de 
origen, evitando con ello la emigración. 

Arias Servin señaló que en la entidad funcionan 
actualmente 71 cooperativas entre producción y 
consumo, e hizo notar que aunque son más eficien
tes las de consumo, las dedic<Utas a la producción 
son más numerosas. 

Al explicar la situación de las 24 cooperativas 
que serán liquidadas por la dÍrección a su cargo, 
indieó que forman parte del programa de Seguri
dad Agrícola Industrial de la Mu.jel, y se ubican 
en los municipios de Ped o Hscobedo, Colón, 
Jalpan, San Joa·quín, Peñamiller, Arroyo Seco y 
Querétaro. "Intentamos motivar a esas coopera
tivas pero encontramos muchos problemas: les 
faltan caminos, infraestructura, recursos 
hidráulicos y no estaban incorporadas a la 
producción del estado. D~e que fueron abiertas 
hace 10 afios no funcionaban, de tal manera que 
no tenía sentido meterles más recursos. Enoontra
mos también problemas de tipo ejidal, así como 
desinterés por seguirlas trabajando". 

La inversión en esas cooperativas--dedicadas 
principalmentea la producción de plantas de 
refofeStación- fue de origen federal, y desde hace 
3 ai1os pasó a resposabilidad· del gobierno estatal. 
"Ya estamos haciendo el inventario para determi
n:-tr el monto de la infraestructura que se les va a 
reintegrar". 

Por último, comentó que las 28 cooperativas que 
gozarán de autonomía en su mayoría producen 
frutales, hortaliza y flor, dedicando su producción 
al mercado interno. 

A 6 años de la muerte de don Manuel vez. e insistir a ver si alguna vez 
De una conversación sostenida con 

Otto Granados Roldán, hoy Coor
dinador de Comunicación Social de la 
Presidencia de la República, allá por 
1981, extraemos algunos conceptos 
vertidos por el desaparecido colum
·nista. 

"Trato de ejercer esta capacidad 
de manifestarme, esta oportunidad 
que se me ha dado para servir a la 
sociedad a la que pertenezco. Para 
asumir hasta donde pueda, hasta 
donde alcanzo a entender, las causas 
de los campesinos, de los presos, de 
la gente que tiene necesidad de ser 
atendida por alguien y de que alguien 
tome su vo-¡. y la amplifique para que 
se escuche. 

"La aventura ael periodismo es, 

desde mi punto de vista, la más 
fascinante de todas. Está llena de 
sorpresas, está llena de desafíos, 
comporta decepciones y también 
satisfa.cciones verdaderamente 
valiosas. Cuando yo digo que tengo 
experiencia, llamo experiencia al 
cúmulo de fracasos personales, 
aquellos de los que y.o he sido protag
onista y también a aquellos que he 
visto cometer en mi entorno pero no 
inútilmente ... 

"Así es esto. Hay que entenderlo 
como una pelea de todos los días y de 
cada hora. Nunca sabiendo exac
tamente qué es lo que va a ocurrir con 
algo que uno está investigando o que 

uno escribió y q~:e r puede o no 
publicar mañana. Dice usted que si 
me siento influyente, pues a veces he 
podido probar que sí lo soy, cuando 
a través de esos teléfonos que ~sted 
ve, he podido habl:1rle a un funcion
ario important-e para p.ed irle' en 
nombre de sus propios scntimiemos 
humanos y de respeto a nuestra tra
dición, la liberación de un per
seguido ... La_ verdad es que uno debe 
estar blindado contra las decep 
ciones; a veces uno investiga y prueba 
determinados hechos y no ocurre 
nada. Se golpea uno La frente ante la 
pared del cinismo o de b sordem 
intencionada. Y hnY que volvyr utra 

comienza a derribar ese muro. 
"El lector busca en la letra impresa 

dos satisfactol'es que no le dao los 
medios electrónicos: uno es la noticia 
trabajada a profundidad y en mayor 
extensión, que la breve referencia 
que de ella han dado los medios 
electrónicos. El otro aspecto es la 
opinión. Es decir, el críti~o que le 
permita digerir, entender mejor la 
información. Se dan tantas noticias y 
tan velozmente, que verdaderamente 
aturden a los lectores-auditores y 
éstos terminan por no comprender 
bien la naturaleza de Giertos hechos 
hasta que alguien se los comenta y les 
fija determinados marcos de refer
encia para entender lq que ha 
pasado". 
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VOCES 
de la comunidad 

Si;lo se presta atención 'a lu dedaraciones de loa hombrea impor_tantes. Mientras,_ millones 
de hombres están cpndenados al silencio, sin palabra, sin poder hablar de su soledad, de su 
hastio, de su lucha, de su explotación. Que ellos tomen la palabra. Aunque sean palabras 
estridentes, paradójicas, palabras que escandalizan. (J.A.) 

J. Carmen Serna: un padre de familia que cambió su oficio, de talador a jardinero 

Por Raúl Mendoza Z. 

Sobre una banqueta de la flamante avenida 5 de 
febrero, a pocos pasos del puente en (lJue entronca 
la carretera a Tlacote, predomina un frond,oso 
árbol de h~!e. Hace 18 aiíos las manos de J. Carmen 
Serna Serna lo plantaron. Ahora Carmelo consid
era orgullosamente a ese árbol como una obra 
terminada, cual ingeniero que ha levantado un 
edificio. 

Carmelo es una persona sencilla, de hablar claro 
y pausado, de reflexiones produndas. de firmes 
principios religiosos y de esas personas cada vez 
más escasas que no han caído en las garras del estilo 
de vida materialista. De su pueblo natal, Hu
anuzco, Zac., donde se ganaba la vida trabajando 
la tierra, emigró porque "era un lugar muerto". A 

.Querétaro llegó en 1964 y se dedicaba a talar 
arboles para una empresa maderera. 

- Yo me senüa muy mal al andar tumbando 
árboles, qu·irantoles la vida. Entonces tuve una 
idea: ¡qué mejor que andar poniendo arbolitos! 
Dios me oyó y pronto encontré trabajo en Parques 
y Jardines del municipio. 

Ahí aprendió el oficio de jardinero y hasta la 
fecha lo ejerce atendiendo el largo jardín del Paseo 
de los Niilos Héroes, en la colonia Niilos Héroes de 
Querétaro. 

- Cuando ves una flor en el jardín que cuidas, 
¿qué sientes? 

- Siento que es vida, que es el resultado del 
trabajo de uno. Me da mucho no sé qué al ver que 
las arrancan. Yo sí les llamo la atención porque son 
para que den vista, para que luzcan y la gente vea 
que hay belleza. 

- ¿Y cuando la gente pisa el pasto? 
- Estoy tan acostumbrado que creo que está 

bien. Lo cjue no me gusta es que jueguen futbol 
o se avien.ten porque lastiman las flores. En 
cambio, el ._hecho de que pisen los prados no 
significa destruirlos porque para eso se hicieron. 
Al pasto le sirven las pisadas a la vez porque se hace 
alfombra. 

La entrevista se realiza en su casa, ubicada en 
la calle 31 de Lomas de Casa Blanca. Esta presente 
su esposa, una mujer originaria de Calvillo, Ags., 
y que duran',e el diálogo, aunque callada, se 
muestraatenta e interesada. Juntos·han procreado 
y educado a JO hijos, de los cuales 4 ya están 

casados. De los 6 solteros, dos de ellos, José Luis, 
que estudia en la prepa, e Ismael, que está en la 
secundaria, también se muestran muy interesados 
en lo que contesta su papá, incluso en algunos 
momentos participan en la conversación, espe
cialmente cuando el tema es la integración famil 
iar. 

- Carmelo, ¿,cómo es la relación con tu familia? 
- Yo me he sentido bien. Son muy nobles mis 

muchachos y como que nos tratamos casi como 
amigos, porque ellos no me esconden nada de ellos 
y ni yo tampoco. 

- ¿Qué es lo que deseas para tus hijos? 
- Quiero su realización cristiana porque 

realizándose cristianamente se realizan en todo, 
porque eso va unido: aquel que está entregado 
totalmente a Cristo hace las cosas Jo mejor posible, 
esté donde esté. 

"A Teresa tengo mucho que agradecerle: me ha 
tenido mucha paciencia y no s.iempre deja cosas 
que desear ... " 

De la relación matrimonial, piensa que es "la 
iglesia doméstica , pues ahí inicia la comunidad , Y 
si a nosotros nos va bien, a los hijos también ' . 

José Luis e Ismael, ambos adolescentes, in!er
vieoen con mucha seriedad. Se muestran como los 
primeros admiradores de sus padres. "Han sabido 
salir adelanté' con nosotros, se han desenvuelto en 
la ciudad aún co.n poca escuela y le han echado 
ganas a todo . ¿Pedirles algo? Creemos que ya nos 
han dado todo ahora somos nosotros los qu e 
tenemos que dar ... " 

La familia de Carmelo parece realmente inte
grada. caso raro en esta etapa de la civilización y 
en una zona urbana donde el ambiente vecinal está 
marcado por fa presencia de "muchachos qu e se 
juntan para tomar cerveza y drogarse". Sobre es ta 
cuestión , José Luis e Ismael piensan que la razón 
por la que los adolescentes y jóvenes prefieren la 
calle a estar en la casa , aparte de los factores 
económicos y ed.ucativos , es que en su casa sus 

· papas no les dan confianza: "Tienen problemas en 
su casa y para compensar esa falta de caril'io, se 
juntan con sus amigos porque aparentemente ahí 
lo encuentran" . . 

Carmelo, en tanto, cree que en lugar de que a 
esos jóvenes "se los lleven al· bote, les deberían dar 

Dos abogados dos 

educación". 
- ¿A quién le correspondería proporcionar esa 

educación? 
- A los padres, principalmente, pero con éso de 

que los papás no estamos lo suficientemente 
preparados esa tarea la ha llevado a cabo la Iglesia 
porque al gobierno parece no interesarte. 

Ha transcurrido buen rato de conversación y 
convivencia. Y ya que ha tocado este punto 
-preguntamos, ya de salida, preguntamos a Carmelo 
su opinión sobre las relaciones entre la Iglesia y el 
Estado. 

"Pues yo sé e¡ue ya hay relaciones -responde-
' aunque no las quieren dar a conocer, quién sabe .. 
por qué. La lglesiJ tiene una función de educar 
y está ayudando mucho para que el gobierno no 
tenga problemas, aunque pienso que la relación 
Iglesia-Estado no tiene sentido si las familias no 
se benefician integrándose mejor. Lamentable
mente sólo en las escuelas particularles se dá 
educación moral. Ha de ser porque Los alumnos de 
ahí sí tienen .billetes para pagar". 

Eg una palet.eria muy queretana. 

Por estos días en u no de los cursos de 
maestría que se lleva a cabo en la 
Facultad de Derecho de la UAQ, mas 
exactamente en derecho penal, se 
cuenta con dos jóvenes abogados , 
doctores en derecho, que como pro
fesores invitados, cada semana están 
presentes en ese centro de estudios. 

La criminoló_gia crítica 

tenido pocos o casi nulos, los logros 
en cuanto a la readaptación de los 
procesados. 

La corriente crítica del derecho 
penal encabezado por estos dos 
abogados es pues una opción que en 
Querétaro no debe pasar desaperci
bida y además debiera ser escuchada 
por quienes están vinculados con el 
proceso de impartición de justicia 
penal en nuestro medio , pe-ro sobre 
todo a estos dos jóvenes abogados 
debiera tomárseles muy en serio para 
preparar una nueva generación de 
abogado~ -penalistas, que den un 
vuelco a los con~eptos ya anacrónicos 
del derecho penal en favor de una 
sociedad más justa. 

Lo particular del caso es que tanto 
el Dr. Fernando Coronado Franco, 
como el Dr. Fernando Tenorio Tagle 
encabezan en nuestro país y muy 
posiblemente en Latinoamérica, un 
concepto nuevo del derecho penal y 
su ejercicio, que ha tomado visos de 
gran seriedad ya , en Europa , por 
parte de quienes ejercen el Poder 
Judicial y que en México y en 
Querétaro debiera pasar lo mismo en 
favor cl-e la j~sticia. 
Este movimiento llamado Crimino

logía Critica revisa a fondo la ac
tuación de la sociedad, los jueces y el 
sistema penitenciario, anacrónicos a 

Por José Félix Zavala 

juicio de los estudiosos del tema, pero 
sobre todo, son propositivos en cuan
to al tratamiento del delincuente y la 
víctima, de tal forma que dan la vuel
ta a la medalla, en cuanto a la forma 
de impartición de justicia y al sistema 
penitenciario principalmente. 

El Dr. Fernando Coronado Franco 
actualmente Coordinador de los es
tudios de Postgrado de la ENEP 
Acatlán de la UNAM v el Dr . Fer
nando Te11orlo Tagle in~estigador de 
ellnstituto de Ciencias Penales de ia 
PGJ , son creo, uno de los aeiertos en 
materia de profesores, que ha tenido 
la facultad de derecho a cargo del 
Licenciado Franco, pero sobre toqo 

es una gran oportunidad para que los 
maestrantes del derecho penal, 
puedan durante sus estudios tener 
una visión clara, en beneficio de 
Querétaro de lo que es el derecho 
penál en su concepto mns avanzado. 

Mucho se ha dicho y reformado el'l 
las leyes penales últimamente en 
nuestro estado, pem falta mucho por 
confprender para poder llegar así a 
una ve..rdader r: justicia y 
"readaptacióo" del delincuente en 
nuestra sociedad. Se debe tomar en 
cuenta en mucho a la sociedad 
creadora del delincuente, a los jueces 
impartídores del c:Jstigo y al sistema 
penitenciario que hasta a:10ra ha 

Así que enhorabuena para los es
tudiantes y la maestría en derecho 
penal, para la Facultad de Derecho y 
para Querétaro, pero mas si estos dos 
jóvenesabogadossonescu¿hadoscon 
atención por la sociedad queretana. 
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Comentando sobre.- La Sociedad de los Poetas Muertos 

"Un sueño de verano que se truncó en invierno"- Sue110 de una Noche de Verano, de William 
Shakespeare. 

Desafio que el padre castjga obligando al 
muchacho a dejar t!'latro y escuela, para entrar en 
una academia militar y convertirse en médico. 
Para los padres es una decisión severa para corregir 
el proceder de su hijo, para él el desplome de sus 
sueños (que sólo comprenden sus amigos y el 
Capitán). Así, horas después de la sentencia 
familiar, y tras un rito teatral que exalta su perfil 
dramático, el muchacho toma la pistola que guarda 
en su despacho su padre y s-e quita la vida. 

Por Sergio Granillo Lozaoo 

educativo del Colegio: manda al basurero el indice 
y prefacio del libro de texto, ignora desafiante las 
teorías literarias y lleva fuera del aula a sus 
alumnos. 

El primer día de clases, ante la mirada atónita de 
los alumnos, el maestro de Literatura p~sa por su 
salón y antes de salir llama a los jóvenes. "Carpe 
diem", les dice y, a continuación, les enseña una 
colección de viejas fotos de otras generaciones que 
han pasado por este Colegio y que ahora han 
muerto. "Carpe diem", aprovecha el día presente, 
porque la vida es corta, es la frase que poco a poco 
el-preceptor va infundiendo en sus pupilos, quien 
ahora es llamado "Capitán". 

Como toda película de tipo convencional, La 
Sociedad de los Poetas Muertos tiene una trama, 
una historia en torno a la cual se desenvuelve la 
vida de una serie de personajes, en este caso 
estudiantes de acomodada posición, con 
problemáticas acordes a su edad, a su status; sin 
embargo, como un fondo humano que a todos los 
espectadores compromete. Hoy los buenos, que 
van desde un joven que suer1a en ser actor, un líder 
natural, un tímido, un ratón de biblioteca y un 
enamorado. Por el otro bando, los "malos", 
tenemos un padre incomprensivo, un director 
déspota y autocrático que finalmente hará ejercer 
su justicia (cualquier parecido con la vida real es 
pura coincidencia y hasta falsedad ... ), un soplón, 
espía o traidor, y uno más, un profesor, que oscila 
entre ambos bandos y que, al concluir la película, 
parece comprender al héroe, el Capitán, que 
interpreta -y muy bién- Robin Williams, QUe 
recordamos por su papel pretagónico en Popeye. 

En una de las mejores escenas, a juicio personal 
el maestro empuja al joven tímido a que exprese 
sus sentimientos con un poema, tarea que no rabia 
podido cumplir, que crea en clase con una 
dinámica en la que le cierra los ojos y le pide que 
relate lo que ve mientras lo hace girar sobre sí 
mismo, carrera en la que la cámara hace partícipes 
del vértigo a los espectadores. La acc.ión resulta 
tan impresionante que el mismo Capitán termina 
semiarrodillado en el suelo francamente impre
sionado por las palabras del muchacho. La escena 
de pronto se traslada a un campo de futbol donde 
los jóvenes y el profesor juegan fraternalmente, 
teniendo como marco el Himno a la Alegri~1. 

De este ambiente, el grupo forma la "sociedad 
de los poetas muertos", evocando aquella que en 
su época estudiantil llegó a crear el Capitd.n. 
Refugiados en una cueva cercana al Colegio, los 
adolescentes recorren los jardines nocturnos enea 
potados y con linterna en mano. Todo marcha bien 
hasta que el joven lider pone un anuncio en la 
Gaceta de la escuela pidiendo la participación de 
las mujeres en la sociedad de poetas; error que 
pone en evidencia la existencia del grupo clan
destino. Este problema empieza a hacer mella en 
la sociedad de poetas, que es finalmente deshecha 
por el suicidio del joven actor, que contl'a la 
voluntad de su padre estrena, en el papel estelar, 

La interpretación que da el director del colegio, 
apoyado en la traición de uno de los estudiantes, 
es la formación rebelde que está forjando el 
Capitán y decide echarlo de la escuela. Sometidos 
a tal decisión, los alumnos ven pasar al profesor, 
su Capitán, que interrumpe la étase para recoger 
sus cosas. Al salir, el muchacho tímido se levanta, 
se ~ube al pupitre y le dice que lo obligaron a 
firmar; el acto es imitado por el resto de los 
muchachos, que uno a uno se levanta para rendir 
una solemne y sentida despedida al hombre que les 
enseiió a ver la vida des~e distintos ángulos, ser 
·ellos mismos y sa-carle lo mejor a cada día, dando 
lo mejor de sí mismos. 

Para hacer vivir las Letras Inglesas a los 
. estudiantes, el Capitán pone de cabeza el sistema 

Así finalha la película que con su ambiente 
poético, un tanto elitista y ficticio, nos echa en cara 
la pasividad del sistema educativo, la ineludible 
fuerza de la autoridad q-ue manipula los hechos a 
su gusto y hace de los soi'ia_dores unos rebeldes y 
que coalia los elementos autoritarios (y no com
prensivos y de apoyo como debieran ser los padres 
y los educadores) para prevalecer sobre todo y 
forjar en los jóvenes los mismos esquemas que, por 
tradición, dan forma a nuestra sociedad de poetas 
muertos ... 

En la segunda semana de abril, del 
presente, se cumpljó un aílo de los 
conciertos de Rock celebrados en esta 
ciudad por el cantante Rod Steward. 
Por tal motivo, me he propuesto 
elaborar este artículo con una mar
cada perspectiva diferente y sobre 
todo personal a 1a información opor
tunamente desarrollada por la prensa 
locaf"y nacional por aque!los días. 

Rod Steward: llegó, cantó y 
. , 

venc1o cabezadas; ¿algún complot contra el 
Rack? Lo ignoramos, pero así parece. 

Inegablemente que e~~ mes pasó a 
la historia como una forma de aper
tura y reconciliación tras un mismo 
fin, la pluralidad de ideas se hizo 
patente. Ya que efectivamente, 
mucho se habló, polemizp y con
troversia causó; pero a fin de cuenta 
sólo los sonidos y los hechos refle
jaron con voracidad el tan men
cionado evento. 
Nun~a pensé que existiera prensa 

tan mal intencionada, resentida y 
amarillista. Los periodistas Lucrecia 
Tofres y Gregario Rangel Otero, de 
Diario de Querétaro y la revista 
Querétaro respectivamente, no me 
dejan mentir, fueron de los pocos 
asistentes del medio periodístico que 
vieron las cosas en forma tan negativa 
y elaboraron artículos muy apegados 
a la realidad. 

Y hago mención de amarillistas, 
porque los encabezados de los 
periódicos así lo manifestaban, como 
el Excelsior en su primera página, 
"Violencia Desbordada en el Conci
erto de Stewart"; su enviado especial, 
Alfredo Jiménez, hacía énfasis al 
enfrentamiento entre los fanáticos y 

Por: Raúl Alvarez Huerta 

la policía. El periódico Noticas de 
ocho columnas indicaba "30 de
ten idos por pose~ión y uso de Drogas 
en Concierto de Rod", el mismo en 
otro encabezado, "Choque Entre 
Público por Espacio de Una Hora 
Ayer". El Diario de Querétaro: 
"Histeria, Buen Rack, Heridos y 
Daiios en el Concierto". El Universal: 
"3,000 Espectad0res Heridos, Du
rante el Concierto de Rock en 
Querétaro". 

Después de que la mayoría enviados 
especiales dieron rienda suelta a su 
imaginacwn, sin descartar que 
algunos se acercaban a la verdad, el 
Procurador de Justicia desmintió a 
todos e indicó que únicamente se 
tuvo conocimiento de 7 heridos, 35 
de ten idos y ceros muertos; ésto de los 
fallecidos por que hubo· quien ma
nejó algunos. 

A pesar de 1 _,do, estos tipos sí 
lograron conven.:.~r a más de un 
incauto, con sus informaciones y la 
censura de la gente no se hizo esperar, 
opinando que no se vo:vierá a permi
tir este<, conciertos en nuestra 
pacífica c:iudad con auténtico arraigo 
provinciano. 

Todo parece indicar que aun esta
mos igual que hace ya más de dieco
. ho m1os, cuando después de aquel 
célebre Festival de Rock y Ruedas de 
A vándaro, en Valle de Bravo, llevado 

a efecto los días J 1 y 12 de septiembre 
de 1971. 

En que! entonces se suscitó un 
verdadero escándalo del tamaño del 
mundo, la razón, más de cien mil 
jóvenes asisten con la intención. de 
escuGhar Rack y convivir por el 
Amor y la Paz con grupos como: Dug 
Dugs, Peace and Love y otros más. 
Pues solamente pJr esta razón la 
prensa en aquel enwnces, tachó a la 
juventud en general, · y 
específicameme a los que asistieron, 
de mariguanos, degenerados, 
diabólicos, fueron ~olamente unos de 
los rantos calificativos que se vol
caron contra los jóvenes, periódicos 
como El Heraldo se a"entaron la 
puntada de publicar foros que no 
correspondían al festival, lo mismo 
hizo "Jacobo Sabludosk)• por 
televisión. Las fotos eran de los 
Festivales de Woodstnck · (esta 
película está en video para quien 
tenga curiosidad y pueda verla) y la 
isla de Wigth. en ueva York e 
Inglaterra, respectivamente. 

La censura fue total, se prohibió el 
Rock en la radio, televisión y demás, 
Todo mundo lo veia como un Ente. 
Hasta €Se grado llegaron l:~s cosas. A 
pesar de que no hubo muertos. 

Como podrán notar en estos dos 
casos, la prensa siempre coincide con 
los mismo calificati,·os ~· en-

Ahora cabe destacar, lo que men
cionaron los redactores de la Revista 
CONECTE, especializada en Rock: 
Los amarillistas que no nos 
perdonarán el ser jóvenes por 
siempre. 

Pero pese a todo, esros eventos 
perdurarán en los corazones de los 
jóvenes mexicanos, que tuvieron la 
suerte de estar ahí, con uno de los 
monstruos sagrados del Rack Inter
nacional. No podemos dejar de 
mencionar queel éxito del concierto 
se debió al publico y noa los organi
zadores. 
ecordándole a todos quellos que lo 
astacaron al ser1alar que era un artista 
devaluado, indicarles que no se le 
puede llamar asia quien coloca, cinco 
de sus temas del último L.P. en· 
primer lugar del Hit Parade lnter
nacjonal y además cediólas regalías 
de éte a la UNICEF. 

Y es que el Rock es un idioma 
universal; los viejos Rockeros nunca 
se retiran. Con todo y sus 36 aiios de 
músjca Rack en el mundo, siempre 
tratando de estar acordes al momento 
histórico de nuestro tiempo, nuevos 
esquemas, fórmulas aún inéditas 1 

buscando formas propias de 
expresión, su propia música, e iden
tidad, llevando dentro el mismo 
germen de inconformismo, que hab1a 
provocado la aparició"n, de lo qu~ es, 
fue y será: Rock and Roll. 
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Apoya "Superbarrio" a los comerciantes ambulantes 
lnsisten en que se les permita trabajar en la Alameda Hidalgo Realizaron el viemes otra movilización 

El dirigente de la Asamblea de Barrios ofreció apoyÓ político y legal El jefe municipal de Reglamentos, 
Hiram Rubio, sostiene que "la necesidad de las familias no puede anteponerse al derecho de otros 
comerciantes" a los que se negó se instalaran en la Alameda 

Continúa sin resolverse el problema de los comerciantes y ciudadanos solidarios con el 
vendedores ambulantes desalojados de la Alameda movimiento, marcharon por las calles de la ciudad 
Hidalgo. Las posturas se han radicalizado y el y en el jardin Obregón realizaron un mitin . En 
apoyo a los afectados ha llegado incluso de la estas actividades se contó con la presencia del 
Asamblea de Barrios del Distrito Federal, cuyo singular dirigente urbano Superbarrio Gómez, 
principal dirigente, "Superbarrio" Gómez -que se quien ofreció su apoyo y asesoria política y legal 
presenta con capa y máscara de luchador-, estuvo para la solución del caso. En esta movilización se 
en esta ciudad el viernes pasado. Mientras los in- celebró también el tercer aniversario de la 
tegrantes de la asociación de comerciantes Felipe formación de su organización y se difundió el 
Carrillo Puerto anunciaron que enviarán cartas de problema que vive más de un centenar de comer
denuncia sobre "el abuso de autoridad y las inti- ciantes ambulantes queretanos. 
midaciones" de que han sido objeto ante el Con- El jefe de Reglamentos y Espectáculos del 
greso de la Unión y el Comité de Derechos Huma- Ayuntamiento, Hiram Rubio, dijo por otro lado 
nos, el jefe de Reglamentos y Espectáculos del que es necesario que impere el orden en el 
Ayuntamiento, Hiram Rubio, rechazó los cargos. comercio callejero, '"no el caos que empezaba a 

"Han distorsionado la petición de los auténticos observarse entre los propios vendedores , que 
vendedores ambulantes de la Alameda. Cuando 
alguien vive al día no tiene tiempo ni arriesga su 
persona para participar en movimientos poltticos" 
dijo a este medio el funcionario municipal, tras 
sostener e¡ue "la necesidad o la crisis que padezcan 
las familias no puede anteponerse a los derechos 
de quienes en otro tiempo también padecieron y 
que a través de una actividad licita como lo es el 
comercio han logrado establecerse; de tal manera 
que no es posible que vendedores reglamentados 
pi-erdan ese derecho o se les anteponga". 

Lo que sucede con estos vendedores - apuntó 
Hiram Rubio- yo no lo definiría como un con
flicto , puesto que su asentamiento irregular en la 
Alameda se encontró en una revisión de rutina, y 
de acuerdo a los reglamentos normales de 
ins'i:>ección "se les invitó a reubicarse, pero en 
ningún momento negamos los permisos que ellos 
necesitaban, puesto que la expedición de licencias 
no es competencia de este departamento". 

Por su parte, el dirigente de la Asociación Felipe 
Carrillo Puerto, Pablo Gonzál~z. aseguró que las 
autoridad.es municipales han dado orden de re
primir a los veñdedores ambulantes de la Alameda 
Hidalgo porque "creen que ese lugar es el centro 
de operaciones del movimiento social, ya que ahí 
se colgaban mantas y era el lugar de concentración 
para las marchas" . Indicó -que se ha solicitado una 
entrevista con el alcalde Braulio Guerra pero 
"sólo hemos encontrado cerrazón". 

En tantol el viernes pasado una multitud de 

~ DESEA M A TOREO EN DULCES! EN: 

~~ (!E~ ,!,~~; ~:.1, u~~!~~-
~ N'! IIAST 1\ IINI\ DUlCt:RIA ... 

N PARA POSADAS Y EVENTOS ESPECIALES 
LE ASF.S011.~MOS f'ARA QUE UD. OBTENGA 

UN MAYOR EXITO F.N SUS EVENTOS 
-TENEMOS UN GRAN SURTIDO Y 
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RESTAURANT Y CAFETERIA 

&t 
Matamoros N.2 1-8, entre Allende y Guerrero 

Servicio de 9:00 a 17:30 Hrs. 

suscitaban conflictos entre ellos mismos", y rec
ordó que entre las alternativas planteadas a ellos 
estaba su traslado a un costado de la central 
camionera, "lugar que eTa muy factible al espacio 
que ellos querían, además de que es lugar de mucho 
paso, rodeado de consumidores". 

En cuanto a la denuncia de abuso de autoridad 
por parte de los agentes policiacos en un mitin de 
la Asociación Carrillo Puerto el2 de junio, aseguró 
que "la culpa de lo sucedido la tuvieron esas 
personas que estuvieron detenidas (Pablo González 
y Mario Flores, pues ellos incitaron a las personas 
a no retirarse e impidieron la labor de rutina de lo_.r; 
inspectores al insultarlos y agredirlos. En cuanto 
a la intervenci.ón de Seguridad Pública, fue una 
verdadera alteraciéal del orden público". 

Cuestionado sobre la petición del Partido de la 
Revolución Democrática para que sea removido de 
su cargo, Rubio dijo desconocer "ese planteam- , 
iento" y comentó que en caso de que los 
vendedores ambulantes "consideren que haya 
incurrido en alguna responsabilidad, ése no sería 
el mecanismo viable". 

FORMES E l 

RIQUISJMO MOLE POBLANO Y MENUDO 
TODOS LOS SABADOS Y DOMINGOS 

Tel. (463) 4-54-62 y 2-60-90 Ext. 1 54 Fax: 2-82-50 

9:00 a 12:30 hrs. 
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... De una sucia pureza 
El poder excitador de la vista 

Por. Eduardo Colín lbarra 

El cristianismo en su empeño de 
combatir en todos los terrenos al 
paganismo, no sólo destruyó sus 
grandes vicies, sino también sus 
innegables virtudes. Los Cristianos 
primitivos, como iniciadores fervi
entes de una reacción, extremaron su 
celo haciéndo que el cristianismo 
fuera excesivo como todas las ac
ciones. Del culto sagrado a la her
mosura y a la fuerza, se pasó violen
tamente al hombt:.e, y a la 
condenación de la misma naturaleza. 

La limpieza del cuerpo, que en los 
pueblos clásicos fue una virtud, la 
consideraron los cristianos como un
gran vicio; el amor se confundió con 
la lujuria y sequizo con afán, en eiJos 
lógico, vencer a la naturaleza pro
curando a toda costa y por todos los 
medios el alejamiento de los sexos, y 
proclamando la absoluta castidad 
como la primera de las virtudes. 
La limpieza la condenó el cristianis
mo, tanto porque como medida de hi
giene podía contribuir a la prolon
gación de la vida terrena, retrasando 
el goce anhelado de la eterna, como 
porque realzando visiblememte los 
encaros físicos, podría ser fuerte y 
segura tentación para el pecado. "La 
pureza del cuerpo y de su vestidura 
-decía Santa paula aconsejando el 
desaseo a sus monjas- es indicio de 
impureza del espíritu". Palabras que 
hacia suyas San Jerónimo, por quien 
conocemos las de la Santa, diciéndo 
con concisión sentencjosa que "el 
hombre debe de viv.ir en suciedad 
como un traje de malla, para que su 

·alma viva siempre dentro de él". 
Los autores que han pretendido 

justificar estos excesos, muy acomo
dados al gusto de los humbres pobres 
y humildes que abraza.on con afán a 
doctrina de Jésus, nos han hablado de 
la necesidad en que se vio el cristian
ismo de luchar con encarnizamiento 

contra el culto a la sensualidad y a la 
carne, que f.ueron vicios esenciales de 
los pueblos paganos. Y para funda
mentar su defensa, han recordado 
que en Grecia y en Roma, fueron los 
baños públiocs verdaderos antros. En 
la Edad Media, cuando ya hubieron 
pasado los excesos de los primeros 
ascetas, y cuando el monasticismo 
había sido regulado, los frailes solían 
tomar dos baños al ai'io, siempre que 
gozaran de buena salud; en el caso de 
los enfermos se podían bañar las 
veces que gustaran. 

Por fortuna la guerra a la limpieza 
que predicó con tenacidad la iglesia, 
ha sido contrarestada en gran parte, 
y hoy es el baño una práctica bien 
arraigada en las costumbres, y aun
que abunden los baños públicos, seria 
arbitrario _y vano querer probar que 
estos establecimientos, hayan 
contribuido formalmente al fomento 
de la prostitución y del libertinaje. 

La vista; entrando por los ojos, 
como vulgarmente se dice, la belleza 
real o aparente que en cuanto nos 
rodea encontramos, es indudable que 
la vista ocupa el primer lugar entre 
los sentidos como elemento de. 
selección sexuaL 

A la atracción de los sexos precede 
la contemplación más o menos 
prolongada de los encantos que ex
itan nuestros deseos eróticos. La 
belleza, como ha dicho Stendhal, es 
"Una promesa de Felicidad". y 
Remy de Gourment, ha sido aún más 
explícito al escribir que "La idea de 
la belreza, no es nunca una idea pura, 
sino que va íntimamente unida al 
contacto e idea del placer carnal". 

Por su constancia se ha colocado en 
un terreno superior a toda critica y a 
toda discusión. Es bella porque 
representa cuerpos humanos bellísi
mos, tales como desearían encontrar 
todos los hombres y todas las mujeres 

Educación de la sexualidad 

para unirse en la sublime misión de 
perpetuar la raza . 

Todo lo que nos incliJ1a al amor 
parece bello y todo lo que parece 
bello, inclina al a111or. Sin este eco 
genital, el arte no hubiera nacido. 

La imaginación es, sin disputa, el 
mayor y más ·podaroso acicate del 
apetito sexual. 

Un hecho natural y que por si 
mismo no nos excita, trae a nuestra 
imaginación el recuerdo de otros 
hechos o de personas que despiertan 
nuestros deseos eróticos. 

Por causas de n:~turnleza análoga, 
nos enardece, con m<~yor o menor 
fuerza, según el temperamento, la 
vista de partes del cuerpo del sexo 
opuesto, que de ordinario están 
cubíertas. A los europeos los exita la 
exhibición de Las oiernas o del seno 
de las mujeres al prtso de los Mahom
etanos hallan más goce en la 

Se dice por ahí que la sexualidad y su 
gf.lce son de las pocas cosas gratuitas 
de la vida, y esto me llega a la mente 
por que he recibido un folleto pub
licitario de algo relacionado con esta 
sexualidad, pero que desafortunada
mente cuesta, en terminos monetar
ios; de tiempo y distancia: Le estoy 
hablando del V Congreso Latinoa
mericano y de Sexología y Educación 
Sexual, V congreso Colombiano de 
Sexología y 111 Encuentro Colombi
aoo de Pskologia Humanista. 

Congreso en Colombia 

Para quienes tenemos la curiosidad 
de seg'uir buscando lugares y perso
nas que trabajen en educación para la 
sexualidad, esta información del 
Congreso nos preduce frustración, 
entre otras cosas, porque sabemos 
que existen dificultades ($) que 
impiden en la mayoría de las oca
siones que asistamos a este tipo de 
actividades. 

Elizabeth Contreras Colín 

¿Existen personas en nuestro es
tado que previo pago de todo lo que 
implica volar a Colombia e in
scribirse, puedan estar ahi del 11 al 
14 de octubre. del presente año? .si 
acaso está usted, en posición de 
hacerlo le doy la in'formación com
pleta, por si luego me quiere platicar 
cómo estuvo t~do esto de congresos, 
talleres, etc. 

Organizado por la Federación 
Latinoamericana de Sociedades de 
Sexología y Educación Sexual, y 
teniendo como sede el Hotel El 
Dorado se llevarán ·a cabo conferen
cias, simposios, talleres, sesiones 

temáticas, coloquios, con la presencia 
entre otros, de John Money (Juanito 
Moneda, dice el Dr. Juan Luis Al
varez-Gayou), Doctor en Psicología 
de la Universidad de Harvard. Ex
positores de Umguay, Argentina, 
Brasil, Venezuela, Colombia, Perú, 
Cuba, México. 

Por México, la Dra. Esther Corona 
(que nos acompai1ó en Querétaro en 
el primer Diplomndo en Sexualidad 
Humana U.A.Q.-MEXFAM), y que 
estará éste mes nuevamente como 
conferencista en la Escuela de 
Enfermería de In U.A.Q. 

Las temáticns d'el Congreso?: 

contemplación del rostro de u 
mujer, porque esta parte del cuer1 
es la que con más cuidado ha 
cubrir una mahometana pudorosa 

De este deseo natural en cada sex 
de atraer al sexo contrar.io, .apare 
tando que se oculta una belleza, pa 
llamar sobre eUa la atención, 
nacido el uso de las galas y de 1 
adornos. la coquetería y la mod_a 1 

son invenciones nuevas. 
La afición de adornarse ha esta~ 

siempre en relación con la necesid: 
de aparea,rse. 

Estudiando fríamente y sin pr' 
juicio las diferentes costumbres 1 
estos pueblos, en lo que al vestido 
adorno se refiere, se adquiere pron 
el convencimiento de que es inexac 
la afirmación de las personas 1 
estud-io, que han sostenido que en 
especie humana ha existido siemp 
un sentido innato del pudor. 

Envejecimiento y Sexualida1 
Educación para la Educación Sexu~ 
El Humanismo en la Sexualidad y 
Sexología; Aportes de los movim1er 
tos de liberación a la sexología y 
humanismo; Sexualidad y Salt 
Reproductiva; La Human ización < 
la prevención del SIDA; Terapi 
sexuales y humanismo; Políticas < 
población y humanismo; Humanisn · 
y comercialización de la sexualida 
Sexualidad -femenina y humanism 
la anticoncepción: humanizante 
deshumanizan te?, etc. 

Mil asistentes se enterarán de l1 
avances en la sexología a partir d 
Congreso último. Mil asistent 
comentarán sus experiencias en e 
campo tan importante como lo es 
Sexualidad Hu mana y ·mientras, ~ 
seguiré trabajando con los dem 
aquí en Querétaro, pues como can 
Serr-at "Ha de haber gente pa'todo .. 
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Mundial ... 
¡Que lejos estás de México! 

Primo Rojas, de 
Colón: "Yo no ví la 
inauguración del 
Mundial de Futbol y 
es que a mí no me 
gusta ese juégo y casi 
no lo practicamos en 
el pueblo ... " 

Roberto Guillén, del estado 
de Chiapas: "El mundial de 
futbol como evento inter
nacional es bonito; yo no 
pude ver el primer partido 
porque tuve que arreglar 
algunos asuntos... Pienso 
que la lejanía del evento 
hace que se. pierda un poco el interés y sobre 
todo porque no participa México debido a los 
cach.irules". 

Carlos Gómez, del centro 
de Querétaro: "Aunque no 
tuve oportunidad de ver la 
inauguración del mundial 
ni tampoco el primer en- -..,.-=..., 
cuentro, sí me gusta el •·e.~-~-· 
futbol y principalmente el 
de hace 4 años c¡ue se 
celebró en México, éso lo 
hace más bonito. En 
cuanto a que la selección 
mexicana no va a partici- L--___;=~......;,:;;.....;;.::¡,..::J:fw.. 

par, pues ... has.ta me da coraje, yo creo que el 
trinquete lo hicieron otros para que no 
participáramos". 

Armando Luna, bo
lero de Lomas de 
Casa Blanca: "Yo no 
puedo estar al pendi
ente de los juegos 
porque mi trabajo no 
me lo permite, pero la 
verdad todos los en
cuentros de futbol se 
me hacen interesan
tes. De que la selec
ción mexicana no 
participa ... la verdad 
no sé como haya es

tado el problema, pero si se nota su ausencia . 
A mí me gustó más el mundial de hace 4 ailos 
porque lo vivimos aquí, y se pudo sentir el 
espíritu del futbol, pero ahora que está algo 
alejado como que pierde fuerza". 

Yael Ereguiler, de 
Jardines de Queré
taro: "A mi no me 
interesa mucho el 
mundial de futbol y 
como no sé mucho de 
ese deporte no estoy 
alcorrienre. Cuando 
fue el mundial aquí si 
vi algunos partidos 
por televisión. pero 
en ninguna ocasión 
fui al estadio". 

hMANECER 
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Ha comenzado la fiesta del balompié 
Se espera un mundial de juego li~pio y sin violencia. 

Con la premisa del "Flair Play", o el juego 
limpio, ha iniciado la edición número catorce de 
la Copa Mundial de Futbol, el segundo evento 
deportivo más importante del orbe, que 
unicamente se ubica abajo de los Juegos Olímpi
cos. Particularmente por la televisión es visto por 
mi1es de millones de personas. 

La FIF A pretende que se presente un 
espectáculo digno. Y que definitivamente quede 
afuera de los mundiales, lo que ha llegado a ser 
en ocasiones, verdaderas batallas campales. 

Esta acción no se remite unicamente al campo 
de juego, puesto que en el ltalia'90, se tendrá 
muy cuidaditos a aqueJios hinchas revoltosos, 
seí1alandose a los "holligans" particularmente·. 
Para este mundial se ha puesto en practica un 
gran despliegue tecnológico, cuyos efectos ape
nas empiezan a notarse entre los que lo disfru
tamos vía televisión. 

Sin embargo, durante su desarrollo, quedará 
siempre pendiente la palabra empeñada por la 
FTFA, de que se apartará el juego brusco. Se ha 
instruido a los árbitros de que no deben rentarse 
el corazon a la hora de sacar una tar jet:t roja, 
inclusive en casos de que antes se consideraba 
que el jugador no la ameritaba, pero falta verlo 
de que ese se aplicará en todos Jos 54 encuentros 
de la justa. 

"Polvos de aquellos lodos .. . " 
;' 

Uruguay, 1930: 
nace la Copa del Mundo 

Por Jesús Mendoza Márquez 

Dió inicio la XIV Copa M-undial de Futbol en el 
país de la "bota", Italia 90, con la primera 
sorpresa mundialista que llega junto con la 
década de los aiios 90 ... ¡Camerún 1 - Argentina, 
campeón mundial, O! y vemos que esf!s sorpresas 

. y otras "cosas" más hacen que los mundiales sean 
esperados con interés cada 4 años ... es por eso que 
en este espacio echaremos una revisión al álbum 
de los recuerdos y ver que todo ... son "polvos de 
aquellos lodos" ... de los mundiales. 

Uruguay, aparece la gloria celeste 
El futbol repercute mundialmente con Uruguay 
en los juegos Olímpicos de París en 1924 y ahí 
la escuadra celeste iniciará una leyenda inolvid
able ... viaja Uruguay a la ''ciudad luz" a esos 
juegos olímpicos con su futbol artístico y ferreo. 
que nace mundialmente desde entonces ... 

En esos juegos en París, 1924, llega Uruguay 
a disputar la final con Suiza para ganarle 3-0 y 
los nombres de Nasazzi, Scarone y Andrade 
quedaron grabados entre los aficionados galos ... 
vuelven los uruguayos. a repetir otro triunfo 
olímpico en 1928 pero esta vez en la olimpiada 
de Amsterdam en Holanda, cuando llegaron a la 
final empatando a un gol con otro grande: 
¡Argentina!, que por razones de reglamento se 
jugó otro partido donde la "garra charrúa" 
derrota a los "ches" pamperos por 2 goles a 1, 
proclamándose Uruguay campeón olímpico 
consecutivamente ... en esa olimpiada de A mster
dam ya andaba México con su fútbol, lo mismo 
que Chile y Estados Unidos. 

Nace la copa del Mundo: Uruguav. 1930 
Amsierdam marcó el fin de una breve. aunque 
histórica y gloriosa etapa de futbol amareur en 
juegos olímpicos ... en una sesión históril.:::t efc~
tuada el 26 de mayo de 1928 se acordó u na 
competencia mundial futbolística, aunque 
muchos delegados dijeran que el futbol en l:ts 
olimpiadas ya tenía carácter mundial.. . y fue el 

Ha habido mundiales particularmente violen
tos, como el de Suiza'54 y el de lnglaterra'66 . En 
este último, se dice, había el ordenamiento de no 
producir expulsiones, así sucedio efectivamente, 
por mas fuerte que fueran las faltas. Esa 
violencia ha sido relativamente controlada en los 
últimos mundiales, sin llegar todavía el punto 
óptimo. 

Y esto, el juego Limpio, es lo que esta en 
cuesrion en los e tmpos mund ialistas de Italia, 
sobre todo cuando lleguen los partidos "a morir". 

Los anfitriones. Hace bien una bendición papal. 

¡No llores por mí, Argentina ... ! 

Italia hasta Que.rétaro. Pirateando el partido. (Fotos Jesús O) 

delegado francés Herni Delaunay quien defendió 
y apoyó el proyecto de las Copas Mundiales, pues 
el profesionalismo ya hacía peligrar el amateur
ismo de las justas olímpicas. 

En un congreso de la FIF A celebrado el 18 de 
mayo de 1929, en Barcelona, se aprobaron los 
puntos señalados y se establecieron las condi
ciones financieras y económicas de la competen
cja. A todo ésto, eran 6 las naciones que habían 
elevado sus candidaturas para el primer campe
onato mundial: Uruguay, Holanda, Suecia, 
Hungría, España e Italia. Una a una fueron 
abandonando el proyecto. Espaila lo hizo 
apoyando a los uruguayos, que ·además tenían 
demasiados argumentos a su favor, como ser el 
campeón de los dos últilflos títulos olímpicos, así 
como el ofrecimiento de financiamiento de la 
transportación y permanencia de las delega
ciones, además de la coincidencia de la 
celebración del centenario de la jura de la 
pri¡nera constitución republicana. La 
designación se produjo por aclamación para el 
país sudamericano. 

En Uruguay, el 13 de junio de 1930, Francia 
4 · México l. El primer gol de México, de Juan 
''El Trompo" Carreiío. 

.. 
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La Secretaría Académica y la 
Dirección de Extensión UniversHaria, a 

través del Departamento de Servicio 
Social 

CONVOCAN 

A todos los universitarios comprometidos 
con las comunidades rurales a participar 
en el 

PROGRAMA DE SERVICIO SOCIAL 
COMUNITARIO SIERRA GORDA 

1990 

Interesados presentarse el d"ía 13 de junio 
a las 13:00 horas ó a las ..- 19:00 horas 
(Reunión Informativa en él Auditorio de 
Informática, C.U.) 

Información e inscripciones en el Depar
tamento de Servicio Social, Edificio de 
Informática, Planta Alta, C.U ., Tel. 6-32-
42 ext. 141. 

MESA REDONDA SOBRE 
LA EV ALUACION DE LA EDUCACION 

' SUPERIOR 
(Propuesta oficial y Comentarios Críticos) 

Expositores: 
Dr. Víctor Arredondo Alvarez 
Director de Fomento Institucional de la S.E.P. 
Act. Rocío Llarena de Thierry 
Directora General de Planeación y Evaluación 
de Proyectos Académicos de la UNA 1 
Dr. Carlos Muñoz Izquierdo 
Investigador .de la Universidad Iberoameri
cana 
Moderador 
Lic. Carlos Méndez Camacho 
Secretario Ejecutivo del Comité de P!anención 
Académica de la ÜAQ 
Viernes 15 de junio de 1990 
11:00 horas 
Auditorio de Informática 
ORGANIZA: 
Dirección de Docencia 
Formación de Profesores 

EXTENSION ACADEMICA 
PROGRAMA DE CURSOS DE VERANO 90 

ESTRATEGIAS Y PRACTICA DE LA 
TRADUCCION EN INGLES 

Jean Me. Guill Hollister 
Profesores-alumnos con co
nocimientos de inglés avan
zado 

Fecha: Del 1 1 al 22 de junio 
Lugar: Escuela de Idiomas 

. Horario: De 11 :00 a 12:00 horas 
Cupo máximo: 1 O personas 
Costo: $ 50,000.00 

INTRODUCCION A LA COMPUT ACION 

Coordinador: 

Dirigido a: 
Fechas y horarios: 

Lugar: 

lng. Lui~ Fernando 
Saavedra Uribe 
La comunidad 
Del 18 al 22 de junio, 
de 17:00 a 18:00 horas, 

CURACIONES E INYECCJONES 

Coordinador: P.E. Raquel Acuña Cervantes 
Dirigido a: La comunidad 
Fecha: Del 11 al 22 de junio 
Lugar: Escuela tle Enfermería 
Horario: De 10:00 a 12:00 horas 
Cupo Máximo: 20 personas 

RETRATO EN DIBUJO Y PI 'TURA 

Coordinador: Mtro. Agustín Pérez Yilchis 
Düigido a: 
Fecha: 
Lugar: 

La comunidad 
Del 11 de junio al 13 de julio 
Escuela de Bellas Artes, 
Centro Universitario 

Horario: De 16:00 a 18:00 horas 
Cupo Máximo: 20 personas 
Costo: $ 40,000.0p 

INFORMES E INSCRIPCIONES: 
Extensión Académica 
Edificio de Informática 
Planta Alta 
Tels. 6-32-42 y 6-38-11 ex t. t 53 

ASPIRANTES A CURSAR LACAR
RERA DE NfERMERIA 

NIVEL TECN1CÓ (BASICO) 

REQUISITOS: 

*Presentarse a u#a entrevista del 11 al 20 de 
-junio de 1990 (en el horario de 08:00 a !2:00 
horas), con la siguiente documentación: 

l . Copia del Certificado de Secundaria, con 
promedio mínimo de ocho (8), 
2. O bien, constancia de estudios hasta el 3er. 
at1o de Secundaria,·incluyendo el promedio. 
3. Copia del Acta de NacimientO. 

*Asistir al Curso Introductorio, a efectuarse 
del25 de junio al 3 de julio de 1990, de 08:00 
a 14:00 horas. 
* El examen de admisión se realizará el 9 de 
julio de 1990. 
* Inicio de clases: 6 de agosto de 1990, a las 
09:00 horas. 

NIVEL LICENCIATURA 

*Presentarse-del 11 al 15 de junio de 1990 
(en el horario de 08:00 a 12:00 horas), con la 
siguiente documentación: 

l. Copia del Certificado de Bachillerato, con 
promedio minimo de ocho (8). 
2. O bien, constancia de Estudios 
hasta el 6o. semestre, incluyendo 
el promedjo. 
3. Copia del Acta de Nacimiento. 
4. Dos fotografías tamaüo infan-
til. 

• Expedición de fichas para ex
amen de !idmis-ión: 28 de junio de 
1990, pre,·ia autorización 
gada por la Escuela. 

• Examen de admisión: 9 de julio 
de 1990. 

* Inicio de clases: 6 de agosto de 
1990, a las 09:00 horas. 

Cupo Máximo: 
Costo: 

y del 25 al 29 de junio, 
de 17:00 a 19:00 horas 
Escuela de Informática, 
Edificio Centro de la UAQ, 
16 de Septiembre Ote. 63 
20 personas 
$ 150,000.00 

De 09:00 a 15:00 hora~siiiii!ili!~j~~~~~~~~=~~~~~~~===.~ 
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